

EL COLERA

EL AZOTE

Ya lo habéis leído. Viene de Rusia, y en un salto trágico ha clavado su garra en los campos de Apulia. El siniestro fantasma vaga por la llanura pantanosa y sin árboles y su silueta espectral estremece a los más valientes. Para arrojarlo de la Península, acuden los voluntarios del nuevo sacerdocio científico. Y tras ellos, Europa aguarda temblorosa.

¿Lo vencerán? ¿Lograrán confinarlo en esa sobre y ensangrentada Rusia, nación que crucifican y atarazan todas las desdichas y todos los furores? ¿O bien la ignorancia de esas multitudes meridionales, que odian instintivamente al médico y confían en el silencio y la mentira y se encierran a solas con sus miedos milenarios, esterilizará los esfuerzos de los soldados de la Salud?

Fue allí en la Edad Media... La Caballería francesa había sucumbido en Crecy. Los arqueros del Príncipe Negro y los cuchilleros de Gales y Cornuailles habían exterminado el feudalismo histórico con sus puñales y sus venablos. Los flagelantes recorrían Alemania, Italia y los Países Bajos clamando contra la corrupción de las sociedades y aterrando a los sencillos con evocaciones de ultratumba. Los italianos buscaban en los placeres el olvido de la esclavitud en que yacían sus pequeñas patrias. Y de pronto, el rayo precipitose sobre Europa.

Vino de Oriente... En Siria y Egipto, una extraña enfermedad, desconocida de los sabios y del vulgo, convertía las ciudades en vastos cementerios. El Cairo perdió en una semana noventa mil de sus habitantes. Gaza quedó casi deshabitada. En Alejandría, barrios enteros trocáronse en inmensas tumbas. Y el árabe Cara-Caleb gritaba espantado: «¡Hay ahora tantos muertos como arenas en el mar!»

Un día, una nave de comercio llevó a Chile la peste. Los musulmanes, amos de la isla, se estremecieron ante el azote. ¿Cómo? ¿Iban a morir? ¿Serían los esclavos dueños de sus riquezas? No. Y aprestaron sus buques, y reunieron sus puertos, y concibieron un plan grandiosamente horrible.

¡Matar a todos los esclavos y huir luego a tierras de salud, llevándose las telas ricas, las monedas de oro, las joyas y las perlas! ¡Dejar la isla desierta, transformada de paraíso terrestre en rincón maldito, feudo de la plaga!

Pero no tuvieron tiempo. Antes de la hora designada para la matanza y la huida, un huracán pasó, aislándolo todo.

Tembló la tierra y sus senos se abrieron. Vacilaron las mezquitas y las quintas de recreo se hundieron en los abismos. El mar tragó las naves cargadas de riquezas y avanzó furibundo sobre las playas. Y una densa bruma, que extendióse y llegó a la Hébrida, cubriéndola como un manto de luto, anunció a Europa, descuidada, que la peste negra iba a sorprenderla en medio de sus guerras y sus festines, sus torneos y sus hambres.

Y por esa Apulia, región mísera y triste, siempre amenazada de la invasión oriental, que ha visto el empagado asesino de la cimitarra turca, y sobre cuyos pantanos flota la desgracia, penetró el azote en las tierras occidentales. Venecia perdió 100.000 moradores. Florencia, otros tantos. En Pisa, siete hombres ó mujeres, de cada diez, perecieron víctimas de la peste; 50.000 sieneses bajaron al sepulcro, 40.000 habitantes de Génova, 60.000 de Nápoles, centenas de miles de otras ciudades y villas murieron en pocas semanas. Los campos quedaron desiertos. Los frutos se pudrieron sobre la tierra ubérrima. Poblaciones hubo, como Trapani, donde no se salvó nadie.

Y mientras Italia agonizaba, el contagio extendiase por Francia, España, Alemania y los Países Bajos. En París morían sin socorro de médicos 800 personas al día. En pocos años desapareció la tercera parte de la población de Europa. Muchos creyeron que se aproximaba el fin del mundo. Terribles huracanes y espantables terremotos anunciaban la llegada de la epidemia. Y ésta avanzaba; avanzaba siempre, transporta el mar, llegaba a Inglaterra y dejaba tras sí ciudades abandonadas y silenciosas, campos yermos, puertos sin naves, castillos y palacios vacíos, cabañas convertidas en sepulturas...

¡Esas penas milenarias! La pobre humanidad, tapada, postrábase cara al suelo, implorando clemencia. Eran pocos los espíritus fuertes que, como los héroes de Boccaccio, desafiaban al tético fantasma entre cantos, festines y risas. Los poderosos y los humildes, confundidos en la fraternidad del miedo, no luchaban contra la desolación que pasaba sobre ellos, blandiendo la guadaña y segando vidas. Aguardaban temblando, y sus lloros y sus arrepentimientos subían a las estrellas en un inmenso clamor.

Y hoy, amigos, aunque decimos que ha pasado la Edad Media, esas escenas se repiten en una región geográficamente europea. Rusia, estremecida, apenas lucha ya contra el cólera. Invoca a su invierno, a sus nieves, a sus hielos, a su sudario blanco, que, al cubrir la escapa, cubrirá también los cadáveres insepultos y matará los gérmenes que el verano aviva y empuja sobre las islas y sobre los pa-

«¡Oh, esas multitudes que, huyendo de los lazaretos, de los hospitales al aire libre y de los médicos que recorren al incendio para combatir el contagio, y del espectáculo de los atacados que agonizan en las cabañas, peregrinan por los caminos bañados de sol y marchan a las iglesias, poniendo su esperanza en los iconos milagrosos!»

¡Esas tristes mujeres de Moscú que invaden el Kremlin, llorando y pidiendo a Dios, los brazos en cruz, proteja a Rusia la Santa! ¡Eso niños sin padres, sin guías, sin nadie que les defienda y les alimente y les ampare, que ambulaban por los campos, comiendo las espigas de los trigales secos, bebiendo en las charcas de agua corrompida, durmiendo bajo los cielos impasibles y dejando atrás los cuerpos exánimes de los hermanos de desgracia a quienes la peste alcanzará! ¡Eso campesinos de las provincias del Báltico, que huyen a los bosques, llevando consigo el germen de la enfermedad, perseguidos por los soldados, que quieren librarles a la fuerza de la muerte, que clavó en ellos su garra!»

¡La Edad Media, sí! La Edad Media en pleno siglo de la vida respetada, del derecho reconocido por los teorizantes, del suero que inmuniza, de la asepsia que vence a la infección, de la cirugía que opera sobre las vísceras vitales, del telégrafo que transporta la idea, del vapor que sustituye al esclavo, de la electricidad que ilumina y emancipa, del aeroplano que borra las fronteras y vuela entre nubes, circundado de rayos!»

¿Comprendéis, amigos, cómo la causa de uno es la de todos, cómo nada puede ser ajeno é indiferente, cómo son solidarios los hombres, cómo la injusticia sufrida por el indio ó el egipcio ó el papúa ó el bereber amenaza la tranquilidad del ciudadano libre de las ciudades modernas?»

Porque allí en Rusia hay autocracia y corrupción administrativa y miseria y muchedumbres ignorantes que beben infusiones de estírcol y rechazan la quinina, en Italia, y en Alemania, y en Holanda, y en Inglaterra, y en Francia, y en España, la civilización se siente amenazada, y la incertidumbre muere en los cerebros, y la angustia desgarró los corazones, y el burgués pacífico piensa en la muerte que le acecha, y la madre se espanta mirando a su hijo, que puede ser víctima del fulminante virus, y las fronteras se cierran al tráfico, y los puertos se arruinan al ritmo del mundo se trastorna...

Por fortuna, no es todo Edad Media en esta Europa del siglo XX. Hay una Rusia y unos Balcanes donde todavía se mantienen los estados sociales que producen ó fomentan las pestes negras. Pero hay también una muralla espiritual que se alza infranqueable y tras la que los soldados de la salud, ganadores de batallas incruentas en los laboratorios y en las clínicas, se yerguen serenos y un poco burlescos.

No. No pasará el azote. Y tras algunos infructuosos asaltos, volverá a las tierras donde tiene su guardia histórica.

Y a ellas irá algún día la civilización, y le acometerá á rostro descubierto, y le hará prisionero, y le encerrará en un tubo de cristal, y lo expondrá, inofensivo, á la curiosidad de las nuevas generaciones sanas y fuertes...

FABIAN VIDAL.

Información telegráfica

En Port Said
PORT SAID. Se ha registrado, oficialmente, la existencia de un caso de cólera en esta población.

En Italia
Veintinueve casos más.—Trece defunciones.

ROMA. Ayer hubo en las regiones invadidas por el cólera 29 invasiones, murieron 13 coléricos.
La mayoría de los casos nuevos y la mayor parte de las defunciones se registraron en la provincia de Bari.

Hubo en Foggia algunos de aquéllos y de éstas.
El Gobierno sigue adoptando precauciones. Dicese que van á ser suspendidas las grandes maniobras navales que debían efectuarse dentro de breves días en el Adriático.
Los más eminentes bacteriólogos italianos publican declaraciones en los periódicos, en las que dicen que no hay motivo alguno para la alarma que reina y que la epidemia que ha comenzado á devastar la Apulia es relativamente benigna.

Pero algunos periódicos afirman que las defunciones oscilan entre un 40 y un 60 por 100, en relación con el número de invasiones, y que este coeficiente no es nada tranquilizador.

Una de las causas de que la epidemia continúe es la mala calidad del agua que beben los habitantes de la Apulia.
Como las tres provincias de esta región se extienden por llanuras bajas y pantanosas, faltas de árboles y abrasadas por el sol, los manantiales son escasos y hay que aprovechar aguas malas, que producen trastornos intestinales.

El Gobierno piensa enviar al litoral de la Apulia todos los barcos aljibes con que cuenta la flota italiana.
Además, ha enviado á Trani, Bari y otros puntos epidemiados muchos vagones llenos de filtros.
Los prefectos han publicado bandos, ordo-

nando á los habitantes no beber agua sin antes hervirla y filtrarla.
Siguen los riegos de cal líquida en las calles de Trani.

Esta ciudad se va quedando desierta. Cada día la abandonan más familias, que acampan al aire libre ó bajo tiendas de campaña.
El calor, que es sofocante en toda la Apulia, contribuye á esterilizar los esfuerzos de los médicos.

La mayoría de los casos se registran en casas pobres, de escasa ventilación y habitadas por familias que se alimentan mal, no hierven ni filtran el agua, ni cumplen los preceptos higiénicos.

Las personas acomodadas de Bari y Trani que siguen viviendo en dichas poblaciones, no han sido atacadas hasta ahora por el cólera.
Bien es verdad que cumplen escrupulosamente los preceptos contenidos en las cartillas sanitarias repartidas por el Gobierno, que no salen á la calle, que hierven el agua, que no comen frutas ni hortalizas y que desinfectan diariamente sus moradas.

En Rusia

No hay médicos.
SAN PETERSBURGO. Continúa el cólera haciendo estragos en la mayoría de las provincias del Imperio.

Ha sido declarado oficialmente que el terrible mal se ha presentado en Moscú.
Hasta ahora sólo se han registrado casos en los barrios populares de dicha ciudad.
Pero son fulminantes en su mayoría, y los atacados mueren á las pocas horas de sentirse enfermos.

El Kremlin está constantemente lleno de moscovitas de ambos sexos, que ruegan á Dios, postrados ante los altares, proteja á Rusia y la libre de la plaga.
Se ha celebrado en San Petersburgo una Asamblea de representantes de las provincias invadidas.
En ella han sido hechas revelaciones sensacionales.

Según lo manifestado por algunos representantes, el Gobierno tiene casi abandonadas á la plaga regiones vastísimas, donde mueren los habitantes á centenares, sin socorro de médicos, sin medicinas, sin alimentos y hasta sin ropas.
En dichas regiones había antes médicos numerosos; pero todos eran judíos.

Y el Gobierno prohibió el ejercicio de la Medicina, y les expulsó de las poblaciones donde residían.
Como no fueron reemplazados por médicos de otra raza, provincias enteras se encuentran hoy á merced del cólera, y sólo los curanderos, que causan más víctimas que el terrible mal, cuidan á los enfermos.

Naturalmente, los empiricos medios, de los cuales algunos, como el de las infusiones de estírcol, han adquirido rápida celebridad, agrievan el estado de los coléricos.
Para colmo de desdichas, este año hace más calor en Rusia que los anteriores.

No llueve, y el sol seca los manantiales, y disminuye el caudal de los ríos, y acaba con los arroyos, y corrompe las aguas estancadas.
La Asamblea citada más arriba ha acordado pedir al Gobierno envíe á las provincias invadidas, donde no hay médicos, facultativos y estudiantes de Medicina, sin fijarse en la religión que profesen ni en la raza á que pertenecan.

Pero no parece que el Gobierno vaya á complacerles.
Sigue obstinado en perseguir á los judíos, y ayer, el ministro de Interior ha publicado un edicto prohibiendo á los compositores y pianistas judíos venir á San Petersburgo y concurrir al concurso abierto para la adjudicación del quinto premio Rubinstein.
Los periódicos dicen que el próximo invierno será terrible para Rusia.

Las cosechas se han perdido en muchas regiones, los trigales se han quemado sin que nadie los siegue y en extensas cuencas mineras no trabaja nadie.
Y todo esto producirá, cuando llegue la estación de los frios, un extraordinario encarecimiento de la vida.

En provincias

En Coruña.
CORUÑA. (Lunes, noche.) Presidencia por el gobernador civil se ha constituido en sesión permanente la Junta provincial de Sanidad, al objeto de resolver con rapidez cualquier caso de enfermedad sospechosa, practicar visitas domiciliarias y efectuar desinfecciones escrupulosas, en las que no reúnan las debidas condiciones higiénicas. También se acordó someter á rigurosa observación en el puerto á los buques que procedan de Rusia é Italia y el establecimiento, en caso preciso, de estaciones sanitarias en diversos puntos de la costa, nombrándose el correspondiente personal facultativo.

Mañana marchará al puerto de Corcubión el inspector provincial de Sanidad, á fin de enterarse de los servicios sanitarios, dado el enorme número de buques extranjeros que allí entran para aprovisionarse de carbón, y que pudieran transmitir la epidemia.

En Barcelona.
BARCELONA. (Lunes, noche.) En la sesión que ha celebrado la Junta provincial de Sanidad se han aprobado varias medidas sanitarias en el puerto.

El alcalde ha ofrecido que en la próxima sesión que celebre el Ayuntamiento propondrá que se vote un crédito para gastos sanitarios.

En Valencia.

VALENCIA. (Lunes, noche.) El gobernador civil ha dirigido á los alcaldes de la provincia una circular, en la que, después de recordarles la obligación de mantener levantado el nombre de Valencia ante la Exposición, les ordena la adopción de las medidas acordadas por la Junta provincial de Sanidad, á fin de evitar la invasión y la propagación de la epidemia colérica, tales como la construcción de locales para los contagiados, la adquisición de material, según el número de vecinos, y otras.

Visitas.
El gobernador, con el jefe de la Inspección provincial de Sanidad, marchará mañana á visitar los puertos de Sagunto y Canet, á fin de inspeccionar el cumplimiento de las disposiciones adoptadas. Después girarán análoga visita á los puertos de Cullera y Gandía.

El Ayuntamiento.
En la sesión del Ayuntamiento el inspector de Sanidad ha dado cuenta de su proyecto de preparación sanitaria, que importa 60.000 duros. Pasó á la Comisión de Hacienda.

En Sevilla.
SEVILLA. (Lunes, noche.) Los individuos de la Junta provincial de Sanidad han celebrado ya varias reuniones para adoptar acuerdos sanitarios.

El jueves se aprobará el plan completo de medidas de defensa contra la epidemia. Se ha acordado construir cien pabellones para epidémicos, con fondos de la Junta provincial.

Alarma.
A pesar de funcionar la estación sanitaria de Bonanza ha causado bastante alarma la noticia de que mañana llegará el vapor Aurora, procedente de Rusia, y el vapor inglés Córdoba, que viene de Italia.

Disposiciones oficiales.

La Gaceta de hoy publica la siguiente real orden:
«El desarrollo que en Rusia y en alguna comarca de Italia ha tomado la epidemia colérica, impone como medida de previsión que todo el personal dependiente de esas Inspecciones generales ocupe sus puestos en las mismas; y á ese efecto.

S. M. el Rey (q. D. g.) se ha servido disponer que se declaren caducadas todas las licencias, cualquiera que sea su fundamento, que hayan sido concedidas á los expresados funcionarios, quienes, sin excusa ni pretexto alguno, deberán presentarse inmediatamente en el lugar de sus destinos.

De real orden lo digo á V. S. para su conocimiento y demás efectos. Dios guarde á V. S. muchos años. Madrid 22 de agosto de 1910.»

El parque.

El ministro de la Gobernación, al recibir esta mañana á los periodistas, les invitó á que esta tarde visiten el parque sanitario, para que vean la instalación de los aparatos y el funcionamiento de ellos.
Los reportérs agradecieron la invitación del ministro, ofreciendo ir al parque.

El Consejo de Sanidad.

Esta mañana, en el ministerio de la Gobernación, se ha reunido el Consejo Superior de Sanidad, que presidió el ministro de la Gobernación.
Leyóse el acta de la sesión anterior, é inmediatamente el ministro dió cuenta de las medidas adoptadas para evitar la invasión del cólera.

Después se trataron con detenimiento otras medidas que convenían poner en vigor, y aprobadas que fueron por el Consejo, se levantó la sesión.

Casos y defunciones.

Nuestro embajador en Roma ha dirigido un extenso telegrama acompañado de una larga carta, en los que le comunica el desarrollo de la epidemia colérica en Italia.
En el primero dice que han ocurrido los siguientes casos hasta la fecha:
Andria, 11 casos, seguidos de defunciones; Barletta, 25 casos y 9 defunciones; Vicaglia, un caso seguido de defunción, y en Trani, 55 casos y 31 defunciones.

En la segunda hace historia de cómo apareció el cólera en Italia. Atribúenlo á una tribu de gitanos llegados de Rusia y transportadores del bacilo.
Añade nuestro embajador que apenas en Italia se conoce un caso, se aísla al enfermo, siendo rigurosísimas las medidas que el Gobierno tiene adoptadas para contrarrestarlo, por lo cual tiende á disminuir rápidamente.

ECOS

En la Bolsa de Nueva York, los financieros y grandes especuladores tienen un asiento—un sencillo taburete, por lo general—que les está exclusivamente reservado.

Esos taburetes adquieren en Nueva York un valor personal que depende de la suerte del que los ocupa. A algunos de ellos se les atribuye buena sombra, y entonces valen mucho.

Así, Mr. Patent, el Rey del trigo, acaba de vender su taburete, que adquirió por 300.000 francos hace dos años, en 350.000.
Y lo más curioso de esta venta es que mister Patent la ha hecho por el telégrafo sin hilos, desde el vapor en que se trasladaba de Nueva York á Europa.

PREPARANDO UN PROYECTO LA DIVISION ELECTORAL

La Gaceta de hoy publica la siguiente real orden circular:
«En el Parlamento y en los distintos organismos reconocidos como representantes respetables de la opinión pública, se viene manteniendo de antiguo y con constancia la urgente necesidad de proceder á la inmediata reforma de la división electoral que en la actualidad rige, y que la práctica ha denunciado como deficiente y hasta perjudicial y contraria, en muchas ocasiones, para el libre y más fácil ejercicio del derecho del sufragio.

El artículo 2.º de los adicionales de la ley Electoral vigente de 8 de agosto de 1907 impuso la obligación de presentar á las Cortes el correspondiente proyecto de ley de nueva división electoral, y, sin que se desconozcan las razones, muy estimables, que han imposibilitado hasta hoy su efectiva realización, procede también declarar que no puede demorarse indefinidamente su legítima observancia ante las necesidades expuestas y, además y muy especialmente, por el deber constitucional de cumplir el mandato legal indicado.

Tratándose, pues, de reforma tan importante, y que muy directamente se relaciona con los derechos de ciudadanía, entiendo este ministerio que, respetando los procedimientos democráticos modernos, es preciso, en primer término, conocer la opinión de aquellas entidades á que más directamente ha de afectar el proyecto de ley referido, por la representación popular que ostentan, debiéndose acordar, en su vista y con la urgencia que el caso requiere, la correspondiente información, que ha de proporcionar seguramente los datos necesarios á la más conveniente y útil preparación de la ley aludida.

Conviene mucho que en la información de referencia emitan especialmente su dictamen, como valiosos elementos de práctica información, los organismos activos y modernos establecidos por la ley Electoral en vigor y á cuyo cargo se encuentra en la actualidad, no sólo lo relacionado con el procedimiento activo de la elección, sino las más importantes operaciones preliminares de la misma.

En vista, pues, de las razones expuestas y para la más pronta y conveniente realización del proyecto indicado,

Su Majestad el Rey (q. D. g.) ha tenido á bien disponer lo siguiente:

1.º Que por los gobernadores civiles de las respectivas provincias se interese de las Diputaciones y Ayuntamientos que en el plazo máximo de diez días se remitan á dichos Gobiernos los informes precisos acerca de las necesidades locales, detallando en todos cuantos se relacione con la reforma indicada y especificando las razones justificativas que los motiven, los datos que se estimen como generales, las estadísticas especiales de población para la agrupación de pueblos, las distancias entre los mismos, caseríos y demás residencias que existan dentro de los términos municipales, número de electores que deben tener las agrupaciones que se establezcan, colegios y secciones de las mismas y cuanto pueda afectar al particular para la mejora del servicio, y sobre todo para el más fácil ejercicio del derecho del sufragio.

2.º Que en el mismo plazo anteriormente señalado emitan también sus competentes y necesarios informes, y los remitan á los gobernadores las Juntas provinciales del Censo, una vez que estas entidades reúnan los datos y las opiniones de las Juntas municipales pertenecientes al particular.

3.º Que los gobernadores publiquen esta disposición en Boletín extraordinario de la provincia, para que, conocida de todas las entidades que puedan considerarse interesadas en el asunto, remitan éstas, si lo estiman oportuno, sus alegaciones en el plazo dicho á los gobernadores civiles.

4.º Que una vez reunidos todos los informes y antecedentes expresados, los gobernadores los remitan inmediatamente á este ministerio.»

UN PROFETA EGIPCIO

El horóscopo de los Reyes

Del corresponsal de L'Éclair en Londres, tomamos la siguiente curiosa información:
El astrólogo Sheikh Mohammed, director y propietario de un periódico titulado en Arabia El Horóscopo de los Reyes, que tira 50.000 ejemplares, habla predicho, con varios meses de anticipación, el asesinato de Benetos pachá, la promoción de su hijo y el adelantamiento de Mohamed Pachá Said, como primer ministro.

Sus profecías llamaron la atención de las autoridades inglesas, que prohibieron el periódico.
Examinando los números antiguos de El Horóscopo de los Reyes, se ha encontrado que el profeta egipcio había anunciado la muerte de Eduardo VII para el mes de mayo y el adelantamiento de Jorge V. Los sucesos de Turquía fueron igualmente profetizados, lo mismo que las dificultades que se han producido, entre el Kedive y la Universidad de Al Azhar.

El astrólogo acaba de anunciar la muerte próxima del actual Sultán de Turquía y muchos asesinatos que serán perpetrados por el partido nacionalista en el transcurso de este año.

Francia acrecentará grandemente su influencia dentro de algunos años, al decir del profeta, y la influencia de Turquía se desvanecerá en Persia, donde Inglaterra está destinada á fijar su planta.

INFORMACIONES DEL EXTRANJERO

SERVICIOS ESPECIALES DE LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA POR CABLE-TELÉGRAFO-TELÉFONO Y CORREO

DESDE TÁNGER

De absoluta necesidad

En Marruecos fuimos los españoles los primeros en establecer servicios médicos, y desde el año 60 a la fecha nuestro brillante Cuerpo de Sanidad Militar mantuvo el prestigio de la Medicina española en tal forma, que a la muerte del doctor Cenarro, médico mayor del mismo, por suscripción popular, se le erigió un mausoleo sobre el que se levanta su escultura, y antes y después que él, otros individuos del respetable Cuerpo mantuvieron allí la tradición de la cultura médica española, que no han podido anular las más enconadas y rudas competencias.

Fladores de este aserto son los nombres respetables del hoy inspector del Cuerpo, don Joaquín Cartes, que enfermó a lo mejor de su vida en Marruecos, Fez y Tánger, lo mismo que los doctores Garín, Fiel y el publicista Óvilo, no ha mucho fallecido, nombres que recordamos entre los muchos que en Marruecos laboraron por España y los de los que actualmente hacen lo mismo Raza, Paz, Moncada, Blanco, Triviño, Villaplana, Belenguer y Paredes, hombres que desempeñan en la obra de cultura y civilización el sacerdocio de la Medicina, cuya misión, a más de altamente benéfica, es altamente educadora, cuanto que los médicos llevan al sagrado del hogar que visitan algo de su manera peculiar de ser y sentir.

Pero no son sólo los hombres los que hacen estas cosas de utilidad general, es también el material de que disponen, factor esencialísimo en la obra, que forzosamente tiene que resultar deficiente si no existe en calidad y cantidad oportuna para que el esfuerzo humano resulte fructuoso y útil en todo el grado y extensión que es de desear.

Los primeros—ya lo he dicho antes—fuimos en esto, como en otras muchas cosas, los españoles en Marruecos; pero si no queremos quedar los últimos, es de urgente y absoluta necesidad modificar y mejorar el material de servicio médico que poseemos, poniendo a nuestros profesores en condiciones de que puedan continuar su obra. Para ello, la primera necesidad es construir de nueva planta, con arreglo a los adelantos modernos, o por lo menos reformar y ampliar el Hospital de Tánger y perfeccionarlo, dando más amplitud a sus servicios, a los dispensarios enfermerías que tenemos establecidos en Tetuán y Larache.

El Hospital de Tánger sólo es suficiente para la asistencia de 16 hombres y 16 mujeres, de dolencias endémicas; para epidemias y contagiosas sólo existen tres o cuatro locales pequeños, que entre todos no permiten establecer más de seis camas; para pensionistas hay dos camas, y con estos elementos hay que atender a una colonia española proletaria de 6.000 individuos, a la hospitalización de los enfermos del tabor núm. 2, instruido por oficiales españoles, que, teniendo 250 plazas, da un promedio en las mejores condiciones de salubridad de seis u ocho estancias diarias; a la demanda de los moros pobres que por sí o por medio de sus autoridades solicitan la hospitalización, y a los transeúntes de las demás naciones, excepto Francia e Inglaterra, que tienen Hospital propio, que acuden a nosotros, por regla general.

No queremos hablar de la deficiencia en lavaderos, local de baño, cámara de desinfección de ropas y efector y demás dependencias del servicio general del Hospital de Tánger; no queremos poñer de relieve los esfuerzos que todos los médicos que han pasado por el Hospital han hecho para lograr la modesta sala de operaciones, y el autoclave que hoy poseen; sólo haremos constar que todas las dependencias carecen de la amplitud precisa a los servicios que han de prestar, y que algunas no existen, tales como habitaciones ad hoc para alienados, lo que ha ocasionado ya más de un conflicto; sala para autopsias, departamento de hidroterapia, pabellón aislado para infecciosos, local para convalecientes y otras dependencias, sin las que hoy no se concibe el establecimiento de ningún Centro de hospitalización.

Y si nosotros no reformamos este Hospital, si no hacemos porque sus dependencias, en todos los órdenes, sean lo mejor de lo conocido; si no duplicamos, por lo menos, su capacidad en la porción destinada a los españoles; si no construimos un pabellón para moros, capaz para veinte camas por lo menos, con su servicio de cocina, por completo independiente del de los cristianos; si no instalamos un pabellón de infecciosos, donde el aislamiento esté garantizado, la labor médica española de cincuenta años, aun confiada a manos peritísimas, como está, va a fracasar, porque las demás naciones, sobre todo Francia, organizan aquí sus medios de lucha para apoderarse de la influencia del país, con un lujo de dinero y de detalles, en los que hay necesidad de llegar, por lo menos, a igual altura, porque si no, no hay competencia decorosa posible. Es más: tenemos el deber de que todo lo que hagamos en Marruecos, donde nuestros intereses y nuestro porvenir tienen amplio campo de acción, sea lo más perfecto posible, sin reparar en gastos ni sacrificios, y en tales cosas nos detuviéramos, resultáramos aquí, en vez de hombres que aspiran al condonamiento del país, mendigos, que veníamos a poner de manifiesto nuestras miserias y dificultades; en vez de adelantes de la civilización, provistos de todas las armas precisas para triunfar en la lucha, aspirantes, sin medios ni camino para ello, que es el papel más triste y desairado que se puede desempeñar en todos los órdenes de la vida.

Y tristeza causa pensar que llegase el día en que los españoles o los moros que de ellos dependan y en ellos esperen tuviesen que llegar a la puerta de un hospital extranjero a pedir de caridad se les diese amparo, cosa que, de no hacerse un hospital de nueva planta, o de no ensancharse o modificarse el que hoy existe en Tánger, y de no completar los servicios de los dispensarios de Larache y Tetuán, dotándolos de un número de camas bastante a la necesidad más urgente de estas poblaciones, puede ocurrir quizá más pronto de lo que pensamos.

Esto, ni podemos ni debemos consentir que ocurra, y no ocurrirá, porque confiamos en el patriotismo del Gobierno, y puesto que la cantidad precisa a esta urgente necesidad—puede evaluarse en 300.000 pesetas—no es gran cosa en un presupuesto que excede de 1.000 millones, decidiese el Gobierno a hacer este sacrificio, y habrá servido, a más de los intereses de la humanidad, los altos intereses de la Patria.

INTERINO.

18 de agosto de 1910.

SOBERANOS Y PRINCIPES

Los Reyes de Italia.

CETINA. Han llegado los Reyes de Italia, siendo aclamados por el pueblo montenegrino con gran entusiasmo.

Viaje de los Infantes.

DARMSTADT. Procedentes de Munich, han llegado los Infantes de España doña María Teresa y D. Fernando para hacer entrega del Toisón de Oro al Gran Duque.

UN COMBATE EN ARABIA

El calor hace más vicinas que los fusiles y cañones

Derrota de los rebeldes.

CONSTANTINOPLA. El diario «La Turquía» publica una larga correspondencia de su corresponsal en Medina (Arabia). En ella se dan interesantes noticias de los últimos sucesos ocurridos en la región.

Según el citado corresponsal, el antiguo jeque Ahmed Halil, que había sido destituido por el Gobierno a causa de sus continuas exacciones y no menos continuos atropellos, reunió a unos doscientos parciales suyos e hizo anunciar que iba a sublevarse.

Enterado de ello el gobernador, Bahri pachá, envió delegados, que le preguntaron qué era lo que quería.

Halil les dijo que si no le daban 500 libras turcas y no le nombraban nuevamente jeque, cortaría la línea férrea y atacaría los puestos militares.

Bahri pachá cedió e hizo que Halil fuera a la Meca.

Ya en esta población, conferenció con él, dióle el dinero y le dijo que no podía nombrarle jeque porque tenía una fama de ladrón verdaderamente detestable.

Halil no lo negó; pero respondióle que hay en la Arabia otros jeques mucho más ladrones que él.

El gobernador convino en ello; pero repuso que estos jeques no roban con escándalo.

Halil, despechado, abandonó la Meca y dedicóse a propagar la rebelión entre las tribus beduinas.

Varios jefes de los Veleid Mehmed se le unieron con sus partidarios, y en breve contó bajo sus órdenes un núcleo de rebeldes bastante numeroso.

Aceróse a Medina, y atacó los puestos militares que hay instalados a tres horas de la ciudad.

Salieron en socorro de los mismos numerosos fuerzas turcas con seis cañones de montaña.

El combate comenzó a las doce del día y duró hasta las cuatro de la tarde.

Halil fue vencido y huyó, dejando en el campo 60 o 70 cadáveres.

Los turcos le persiguieron; pero desesperando de darle alcance, dedicáronse a enterrar a los que habían perecido en la lucha.

Y cuando lo hacían observaron, con gran asombro, que muchos de ellos no presentaban herida alguna de arma blanca o de fuego.

Los médicos que curaban a los heridos reconocieron los cadáveres en cuestión y dijeron que habían muerto en el combate, heridos, no por las armas de los hombres, sino por los rayos del Sol.

Se calcula que murieron de insolación, en las cuatro horas de lucha, 80 turcos e beduinos.

Y esto no es extraño, porque el calor era de 65 grados.

EXPLORACIONES POLARES

PARIS. Un telegrama de Copenhague da cuenta de que el Comité de la expedición Mikkelson ha recibido un despacho del teniente Laub, segundo del *Albatros*.

El despacho está fechado en Aalesund, el 7 de agosto, y participa que los expedicionarios llegaron a aquel punto en un barco procedente de Groenlandia.

La expedición construyó una casita para invernar en la isla Shannon y allí ha dejado viveres para que dos personas puedan permanecer dos años en ella.

LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA, gracias al constante favor de lectores y anunciantes, es el único periódico de España que publica OCHO GRANDES PAGINAS A DIARIO

GRANDES INCENDIOS

Las ciudades y los bosques arden en los Estados Unidos

Muchas víctimas.

NUEVA YORK. La gran región arbolada que abarca toda la parte septentrional del Idaho y gran extensión del Montana arde desde hace varios días, y las llamas cubren una superficie de muchas leguas cuadradas.

Ignórase dónde ha empezado el fuego, porque las noticias respecto a esto son contradictorias.

Unos dicen que en los límites del Idaho, en la comarca que confina con Montana, hubo un incendio casual en una granja.

Y agregan que comunicóse el fuego a los árboles que rodeaban los edificios de la misma, y que, como nadie practicó a tiempo las cortas necesarias, el voraz elemento se adueñó en pocas horas de una gran extensión de bosque.

Otros afirman que la culpa de lo ocurrido la tienen unos cazadores de Montana, que encendieron una gran lumbre al pie de un árbol añejo y casi seco para asar un pedazo de carne de búfalo, y que no se cuidaron luego de apagarla.

Lo cierto es que el fuego se ha producido simultáneamente en los dos Estados.

La catástrofe es espantosa. Llamas gigantescas, coronadas de un humo nauseabundo y espeso, suben a los cielos y parecen galopar sobre las inmensas selvas que cubren dichas regiones.

Los árboles centenarios arden como si fueran teas, y las fieras y los reptiles huyen aterrados, refugiándose en los grandes claros donde se aizan las poblaciones.

Es incalculable el número de granjas que se han quemado.

Muchas de ellas no pudieron ser abandonadas a tiempo por sus habitantes, y todos ellos perecieron achicharrados vivos.

Pero no han sido sólo las granjas aisladas las que han ardido o arden.

Pueblos y hasta ciudades de importancia son envueltos por el gigantesco incendio, y desaparecen en pocas horas dentro de la inmensa hoguera.

Como en las poblaciones citadas abundan las casas, almacenes y cobertizos edificadas con madera de bosques cercanos, el fuego encuentra en ellas un excelente combustible.

Las llamas han prendido en la población de Wallace, que está ardiendo desde anteaayer. Se calcula que a estas horas se han quemado ya la mitad de sus barrios.

Avery (Idaho) y Taft, Deborgia, Henderson y Stregis (Montana) son sólo montones de ruinas humeantes.

En ellas han perdido la vida centenares de hombres, mujeres y niños.

Belkhan, Whitepine, Noxon y Noron han sido ya abandonadas por sus habitantes.

Todas ellas están ardiendo desde anteaayer, y se las cree condenadas a una destrucción completa.

Miles de personas huyen ante el colosal incendio, que avanza siempre.

El fuego tiene dos focos principales: uno en el Idaho, y otro en el Montana.

Estos dos focos determinan dos éxodos, uno hacia el Sur del Idaho y otro hacia el Este de Montana.

El viento empuja y extiende las llamas, que adelantan con una rapidez increíble, llegando a zonas donde todos se creían libres de la catástrofe.

Por los caminos corren desesperadamente multituds clamorosas, que se llevan sus ganados, sus ropas y sus muebles, y que, con sus miles de carretas, tiradas por bueyes continuamente aguijoneados, y que desfilan en larguissimas hileras, hacen recordar los éxodos de pueblos de que habla la Historia.

Las autoridades de ambos Estados se multiplican adoptando medidas y ordenando cortas; pero nada pueden hacer de provecho inmediato.

Créese que los bosques incendiados continuarán ardiendo quince o veinte días aun.

Las autoridades del Wisconsin han enviado al Idaho y al Montana todo el material de incendios de que disponen.

Centenares de hombres derriban árboles en diversos sitios, procurando de este modo atajar el fuego y circunscribirle a la región devastada ya, puesto que extinguirlo es imposible.

De nada sirven las bombas de extinción. En Wallace se trató de evitar que el incendio prendiese en los arrabales oblocando en batería cincuenta mangas de riego.

Pero el agua que lanzaban éstas no pudo evitar que las llamas, extendiéndose con gran rapidez, envolvieran la ciudad y obligasen a huir a los bomberos.

Han perecido muchos miles de cabezas de ganado.

Las pérdidas se calculan en cien millones de dólares.

Últimas noticias.

NUEVA YORK. Las últimas noticias llegadas de Helena y Boise-City dicen que la ciudad de Wallace ha quedado destruída por completo.

En ella han perecido muchas personas. También han quedado destruídas Belkhan y Whitepine.

En Noxon han muerto abrasadas algunas mujeres que se obstinaron en salvar las ropas de sus casas.

En Avery han ocurrido numerosísimas desgracias. Cuando las llamas prendieron en las casas

de las afueras, produjose en la población un pánico espantoso.

Las gentes abandonaron sus viviendas y se dedicaron a cargar en los vehículos que poseían sus muebles, ropas y utensilios.

Pero cuando estaban en esta operación, el incendio, que avanzaba rápidamente, trazó un círculo de fuego alrededor de la plaza central y murieron abrasados sesenta y tantos infelices, que no pudieron huir a tiempo de la población.

VIAJE DE LOS REYES

Llegada a París.

PARIS. A las cuatro y cuarenta y cinco han llegado los Reyes de España, procedentes de Calais.

En la estación del Norte fueron recibidos por el coronel Bard, ayudante de M. Fallières, en nombre del Presidente de la República; un representante del Presidente del Consejo, el embajador de España y Mme. Pérez Caballero y todo el personal de la Embajada española.

Doña Victoria lucía una muy elegante toilette negra. Don Alfonso ostentaba en el ojal de su jaqueta, color marrón, la roseta de la Legión de Honor.

Notaron los allí presentes que el joven Rey tenía vendado el índice de la mano derecha, a consecuencia de una pequeña herida que se hizo jugando al apolo.

Después de conversar durante breves momentos con los mencionados personajes, subieron los Soberanos en automóvil, dirigiéndose a un hotel de la calle de Rivoli.

Cundió con gran rapidez la noticia de la entrada en esta capital de los Reyes de España, así es que que había ya mucho público en los alrededores del hotel cuando llegaron Don Alfonso y Doña Victoria, a quienes tributaron grandes demostraciones de simpatía.

En el Aeródromo de Buc.

PARIS. Después de descansar un rato volvieron a salir los Soberanos españoles, dirigiéndose a Buc, con objeto de presenciar pruebas de aviación, realizadas por Mauricio Farman.

PARIS. Don Alfonso y su séquito estuvieron esta tarde en el campo de aviación de Buc.

El aviador Farman explicó detalladamente al Soberano español los mecanismos y maniobra del biplano de su invención.

Después del afamado aviador efectuó un pequeño vuelo en presencia del Monarca, quien se mostró sumamente satisfecho de la experiencia realizada por Farman.

Los Reyes de España regresaron de Buc a las ocho de la noche.

En el teatro.

PARIS. El Rey Don Alfonso y Doña Victoria comieron en la intimidad. Asistieron después a una representación en el teatro del Vaudeville.

Tribunales

Estadador espiritista.

ROMA. Noticias de Florencia dan cuenta de un suceso escandaloso ocurrido en Fiesole y que ha conseguido interesar vivamente a la opinión pública.

A consecuencia de este escándalo, se hallan detenidos y procesados un farmacéutico de nacionalidad alemana, llamado Ricardo Beluke, y una hermosa mujer que se hacía pasar por esposa suya y que, según está plenamente demostrado, se titulaba doctora en Medicina y ejercía esta carrera ilegalmente.

Según parece, Ricardo Beluke ha practicado un grandísimo número de estafas.

Dentro de la estafa, no puede negarse a Beluke el don de la originalidad. Como base de sus fechorías ha elegido el espiritismo.

En una finca que habitaba cerca de Fiesola, el farmacéutico alemán recibía a todos los fanáticos del espiritismo y les deslumbraba con los más raros experimentos, hasta captarse su voluntad y sacarles algún dinero lindamente.

Beluke y su compañera vivían espléndidamente a costa de los espíritus y de los candidatos.

La finca del farmacéutico estaba situada al lado de la que habitaban el músico Toselli y la ex Princesa Luisa de Sajonia.

Las fechorías de Beluke datan ya de bastante tiempo, y su fama se había extendido por toda la comarca, acrecentándose el número de tantos que caían en sus redes.

Hace algunos meses llegó a Fiesole, y se quedó a residir allí, una dama riquísima, alemana también, que vivía sola y que pronto se hizo notar por sus rarezas.

La Sra. Kraus, que así se llama, gastaba el dinero con verdadero derroche. Beluke se apresuró a hacerse presentar a su compatriota, y cual no sería la grata sorpresa del farmacéutico al enterarse de que la Sra. Kraus era espiritista furibunda!

Beluke se dedicó ya casi por entero a explotar aquel filón que abría en su camino la casualidad.

Las sesiones en casa de la Sra. Kraus fueron frecuentes y sensacionales.

Al principio todo se reducía a moverse los veladores. Después se pasó a oír voces lejanas de personas evocadas por la buena señora.

Finalmente, la Sra. Kraus preguntó un día a Beluke:

—¿Es cierto que por medio del espiritismo se consigue la aparición de los muertos?

—Evidente—contestó Beluke, viendo el cielo abierto.—Pero es difícil y necesita grandes preparativos misteriosos.

La Sra. Kraus, como era rica y podía darse ese capricho, se brindó inmediatamente a pagar lo que fuera.

El alemán se comprometió, por la cantidad de 200 libras a hacer que la figura de un muerto ilustre se presentara a la Sra. Kraus y hablara con ella.

Hízose el experimento, ignórase cómo y con qué cómplices, y se repitió muchas veces.

La Sra. Kraus tuvo el gusto de hablar con Cicerón, con Escipión, con Carlomagno, con Napoleón Bonaparte, con Cleopatra, con Catalina de Médicis, con cuantos muertos y muertas ilustres le interesábar.

Cierto es que cada conversación de éstas le costaba 200 libras; pero la Sra. Kraus estaba en sus glorias.

Tal vez esta buena fuente de ingresos hubiera tardado mucho tiempo en agotarse si Beluke y su supuesta esposa se hubieran limitado al espiritismo, en vez de aspirar a tomar también como vehículo de sus estafas la Medicina. Pero la codicia les perdió.

Una señorita italiana que trabó amistad con Beluke y con su bella compañera padecía de neurastenia, y tuvo un fuerte ataque, el cual duró varios días, produciéndole terribles dolores.

Aquella señorita se puso en manos de la aventurera pareja.

El diagnóstico de la mujer de Beluke, reforzado por éste, no pudo ser más disparatado. Según ellos, la señorita se hallaba en estado interesante. Como la enferma tenía la seguridad de que esto era materialmente imposible, comprendió que se trataba de dos *larsanes* y les despidió con cajas destempladas.

Pero Beluke intentó entonces el *chantage*, y estarcó la voz difamatoria de que la señorita iba a ser madre.

La interesada, resuelta a no convertirse en interesante, se negó a ceder a las exigencias pecuniarias del difamador y llevó a los Tribunales el asunto.

El escándalo ha sido grande; Beluke detenido, sus farsas descubiertas, y sus antiguos clientes más entusiasmados, empezando por la Sra. Kraus, se han apresurado a convertirse en sus más fieros acusadores, presentando nuevas denuncias.

El robo de un testamento.

VIENA. Dicen de Belgrado que en la alta sociedad de aquella capital no se habla de otra cosa que de la desaparición del testamento otorgado por la viuda del gran escritor servio Matavouly.

Esta dejó una casa magnífica y una fortuna de medio millón de francos.

Asegura el rumor público que la finada legaba la casa al Estado para instalar un Museo artístico y destinaba los 500.000 francos a diversas obras de beneficencia.

Se añade, en fin, que una alta personalidad política, de acuerdo con los parientes de la viuda de Matavouly, hizo desaparecer el testamento antes de que el cadáver saliera de la casa para ser conducido al cementerio.

Estas revelaciones han producido en Belgrado el mayor escándalo.

El Juzgado instruye diligencias y corre el rumor de que muy pronto decretará dos detenciones sensacionales.

Los bandidos fantasma.

PARIS. Los telegramas de Niza refieren que el proceso relativo a los famosos «bandidos fantasma» de Pegomas aparece más complicado cada vez y con mayores caracteres de misterio.

El juez ha practicado un cargo entre el sepulturero Torinelli, único acusado, hasta ahora, y la denunciante madame Rey, que asegura haberle visto huyendo después del famoso atentado del café.

La denunciante ha insistido en su afirmación, y parece que el sepulturero ha incurrido en varias contradicciones.

El cargo, no ha dado, sin embargo, ningún resultado concreto.

Ahora se espera que Torinelli se decidirá a hablar y hará declaraciones sensacionales cuando se entere de que uno de los que han declarado contra él es un personaje local, en cuyo apoyo parecía el detenido confiar más que en nada.

Lo cierto es que todo induce a creer que son muchos los habitantes de Pegomas que están en el secreto y que, por miedo o por conveniencia, todos ellos ocultan lo que saben y no hay, hasta ahora, el menor indicio para suponer que variarán de actitud.

PARLAMENTOS Y POLÍTICA

Triunfo de los revolucionarios.

NUEVA ORLEANS. Telegramas de Nicaragua confirman la toma de Managua por los revolucionarios.

El Presidente Madrid permaneció en la capital hasta el último momento.

Las Diputaciones provinciales.

PARIS. Hoy se han inaugurado las sesiones de las Diputaciones provinciales, sin incidente alguno.

MISCELANEA

El «Montevideo».

VERACRUZ. Procedente de la Habana, Nueva York y España llegó el sábado a este puerto el vapor *Montevideo*, de la Compañía Transatlántica.

INFORMACIONES DE PROVINCIAS

TELÉGRAFO

CORREO

TELÉFONO

DESDE ASTURIAS

UNA EXCURSION Y UNA IDEA

Cudillero, agosto.

Una de las distracciones favoritas en estos pueblos de la costa asturiana son las excursiones a lugares pintorescos, privilegiados por la naturaleza, que hizo en ellos un derroche de encantos y hermosura.

El mar y el río, el valle y la montaña se unen en consorcio admirable, ofreciendo panoramas espléndidos y deleitando a cuantos poseen corazón artista.

Los alrededores de Cudillero, como los de todos los pueblos en la costa cántabro-asturiana, son deliciosos y convidan a los paseos largos, que resultan casi marchas de resistencia, ya que sin sentir fatiga alguna se recorren docenas de kilómetros.

La Casita del Fuego, en la parte Oeste del puerto; La Atalaya, en la parte Este; El Silo, donde la regia quinta de los Selgas embellica el paisaje; la Concha de Artedo, que sólo dista tres kilómetros y merece capítulo aparte, que le consagramos por su importancia estratégica y militar; el monte de Santa Ana, llamado así porque en su alta cumbre hay una ermita consagrada a dicha Santa, y otros muchos sitios cercanos, relativamente, son visitados ahora con frecuencia por los excursionistas, entre los que abundan los forestales, ya que los *pixuelos*, como se llaman los naturales en Cudillero, cansados están de recorrerlos y visitarlos todo el año.

Este pintoresco rincón asturiano es albergue de algunos militares durante la temporada veraniega, entre los que se cuentan el ilustrado general García de la Concha, el capitán de Estado Mayor D. José García Otermin, el de Ingenieros del Segundo Mixto don Enrique del Castillo, el de Infantería D. Federico García Otermin, el de Artillería de la Escuela Central de Tiro D. Eduardo Ufer y el oficial de Administración Militar que estas líneas escribe.

Claro es que aquí se realiza admirablemente la unión y amistad entre todos los Cuerpos y Armas, bajo la dirección del veterano general antes citado.

Y claro es también que para las *marchas de resistencia* (i) nos ponemos todos de acuerdo.

Hace pocos días, el capitán de Estado Mayor, profesor de la Escuela Superior, D. José García de la Concha, el de Ingenieros señor Castillo y un servidor de ustedes, fuimos a Monteagudo.

Hay ocho kilómetros, que se recorrieron pronto y admirablemente. El paisaje de tierra y el panorama de mar, y, sobre todo, la conversación animada e instructiva del profesor de la Escuela de Guerra, se encargaron de convertir las horas en minutos.

Monteagudo es quizá de las cimas más altas de estos contornos.

Desde él se descubre el valle del Nalón y el del Narcea, contemplándose la desembocadura del primero en el Cantábrico, por San Esteban de Pravia y Soto del Barco, anfiteatro grandioso, nido de artistas y orgullo de la naturaleza, que se manifiesta en todo su esplendor.

La conversación giró sobre asuntos militares y técnicos. ¿Cómo no, entre gente que viste un uniforme y se honra perteneciendo a la santa institución armada?

Y hablando, hablando, allí, en pleno campo, naturalmente había que convenir en la necesidad de conocer el terreno, con todos sus detalles y accidentes, dada la importancia que tiene en la guerra moderna y en el moderno arte de combatir. Y hablando, hablando, se llegó a la conclusión de que la obra que realizan las Comisiones que, durante un período del año, estudian los ferrocarriles, sus condiciones de explotación y los medios que cuentan, compuestas de elementos de Estado Mayor, Ingenieros y Administración militar, es una obra de gran utilidad y trascendencia.

Y hablando, hablando, se dijo lo conveniente que sería que esas Comisiones militares tuvieran carácter permanente y que su zona de estudio se ampliara a toda clase de vías de comunicación y elementos de transporte, así como a cuanto en todas las regiones de España puede ser objeto de requisición en este género de medios materiales, necesarios para el Ejército según las exigencias del combate y de las columnas en la época presente.

¿Será descabellada la idea? ¿No merecerá sucesivos desenvolvimientos? ¿No será acreedora a que se medite sobre ella y a que los elementos directores la desarrollen, en beneficio del Ejército, necesitado de ir a lo práctico, ya que la ilustración técnica es patrimonio de todos los que forman en sus filas?

Y esta es la excursión y ésta es la idea que de aquella nació, inspirada por el amor a las instituciones militares y por el afán de que el Ejército disponga en el porvenir de todos los elementos precisos para la victoria.

ENRIQUE LA-GASCA.

NOTICIAS DE SOCIEDAD

HA CONTRAIDO MATRIMONIO:
En Cartagena, D. Enrique Díez Canedo con la Srta. Teresa Manteca.
En Santander, D. Luis Martínez Alcalde con la Srta. Luisa Montes.
En San Sebastián, D. Ildefonso García con la Srta. Leonor Angoso.
En breve contraerán matrimonio:
En Huesca, D. Ladislao Gil con la señorita Encarnación Canudo.
En Vitoria, D. Francisco Fernández con la Srta. Julia Escuituz.

En San Sebastián, D. Tomás Berné con la Srta. Joaquina Alberdi.

NECROLOGÍA

Han fallecido:
En Logroño, D. Domingo Apellániz.
En Grañón, el niño Julián Agüero Dávalos.

En Huelva, D. Manuel Pérez Sanz y doña Aurora Arneses.

En Sanlúcar, D. José Antonio García de Mesa.

En Santander, la Srta. Ersilia de Larrausi y doña María Alfonso Morrilla.

En Bilbao, D. Antolín de Egusgrina.

En Vitoria, D. Manuel Díaz de Larraide.

En Obanos, D. Indalecio Goñi.

En Madrid, doña Venancia Mañeru.

En Liria, D. Francisco Fombucna.

En Badajoz, el padre de D. Eustasio Monzón.

VIAJES

Han llegado:
A Zaragoza, doña Etelvina Belza, D. Mariano Val, doña Pilar Pérez y D. Gaudencio Zoppetti.

A Santander, D. Eusebio Hernández Zazo y doña Manuela Urbano con su hija Guadalupe.

A Castro Urdiales, D. Pablo Marina.

A Bilbao, el marqués de Villagodio, la señorita Matilde Olaguibel, D. José Cabrerós, D. Pablo Latorre y D. Pedro Muñoz con su esposa.

A Mendigorria, D. Ignacio Muro.

A Valencia, D. No-berto Viqueira y don Francisco Peris Mencheta.

A Badajoz, los vizcondes del Castillo de Genovés y D. Demetrio Chavero.

A Pontevedra, doña Asunción Fontán.

A San Sebastián, D. Macario Solanas, don Pedro Bronte, D. Ricardo Mediano y don Eduardo Vega de Seoane.

Han salido:
De Zaragoza para Madrid, doña Julia Pastor con su hijo José; para San Sebastián, D. Tomás Castellano, D. Mariano Baques y D. José Onis.

De Bilbao para Coruña, D. Galo G. Baquero; para Valladolid, D. Federico Momena.

De Valencia para Madrid, D. Francisco Sánchez Ocaña, D. Antonio Gamelo, D. Joaquín Cano y doña Josefina Romero.

De Badajoz para Madrid, D. Juan Viesca.

NACIMIENTOS

Han dado a luz:
En Bilbao, la esposa de D. Humberto Guericagotia, un niño.

En Oñate, la esposa de D. José Zuazola, un niño.

En Vitoria, la esposa de D. Jesús Izarra, una niña.

En Cádiz, la esposa de D. Manuel Fernández Piña, un niño.

En San Sebastián, la esposa de D. Fermín Vega Seoane, una niña.

En San Sebastián, la esposa de D. Fermín Vega Seoane, una niña.

En San Sebastián, la esposa de D. Fermín Vega Seoane, una niña.

En San Sebastián, la esposa de D. Fermín Vega Seoane, una niña.

En San Sebastián, la esposa de D. Fermín Vega Seoane, una niña.

En San Sebastián, la esposa de D. Fermín Vega Seoane, una niña.

En San Sebastián, la esposa de D. Fermín Vega Seoane, una niña.

En San Sebastián, la esposa de D. Fermín Vega Seoane, una niña.

En San Sebastián, la esposa de D. Fermín Vega Seoane, una niña.

En San Sebastián, la esposa de D. Fermín Vega Seoane, una niña.

En San Sebastián, la esposa de D. Fermín Vega Seoane, una niña.

En San Sebastián, la esposa de D. Fermín Vega Seoane, una niña.

En San Sebastián, la esposa de D. Fermín Vega Seoane, una niña.

En San Sebastián, la esposa de D. Fermín Vega Seoane, una niña.

En San Sebastián, la esposa de D. Fermín Vega Seoane, una niña.

En San Sebastián, la esposa de D. Fermín Vega Seoane, una niña.

En San Sebastián, la esposa de D. Fermín Vega Seoane, una niña.

En San Sebastián, la esposa de D. Fermín Vega Seoane, una niña.

En San Sebastián, la esposa de D. Fermín Vega Seoane, una niña.

En San Sebastián, la esposa de D. Fermín Vega Seoane, una niña.

En San Sebastián, la esposa de D. Fermín Vega Seoane, una niña.

En San Sebastián, la esposa de D. Fermín Vega Seoane, una niña.

En San Sebastián, la esposa de D. Fermín Vega Seoane, una niña.

En San Sebastián, la esposa de D. Fermín Vega Seoane, una niña.

En San Sebastián, la esposa de D. Fermín Vega Seoane, una niña.

En San Sebastián, la esposa de D. Fermín Vega Seoane, una niña.

En San Sebastián, la esposa de D. Fermín Vega Seoane, una niña.

En San Sebastián, la esposa de D. Fermín Vega Seoane, una niña.

En San Sebastián, la esposa de D. Fermín Vega Seoane, una niña.

En San Sebastián, la esposa de D. Fermín Vega Seoane, una niña.

En San Sebastián, la esposa de D. Fermín Vega Seoane, una niña.

En San Sebastián, la esposa de D. Fermín Vega Seoane, una niña.

En San Sebastián, la esposa de D. Fermín Vega Seoane, una niña.

En San Sebastián, la esposa de D. Fermín Vega Seoane, una niña.

En San Sebastián, la esposa de D. Fermín Vega Seoane, una niña.

En San Sebastián, la esposa de D. Fermín Vega Seoane, una niña.

En San Sebastián, la esposa de D. Fermín Vega Seoane, una niña.

En San Sebastián, la esposa de D. Fermín Vega Seoane, una niña.

En San Sebastián, la esposa de D. Fermín Vega Seoane, una niña.

En San Sebastián, la esposa de D. Fermín Vega Seoane, una niña.

En San Sebastián, la esposa de D. Fermín Vega Seoane, una niña.

ofreci, aunque pierda la vida ó vaya a la Cárcel.

Asegura que el triunfo será de los obreros. Se ha lamentado de que los socorros disminuyen, añadiendo que esto no impedirá que la lucha prosiga con firmeza, caiga quien caiga.

El mitin se ha celebrado al aire libre, y los asistentes serían unos 1.300.

Obrero perseguido.

Al terminar el mitin, los concurrentes advirtieron la presencia de un obrero que había trabajado en la mina Alen. El obrero, al notar que le miraban, huyó, y entonces un grupo bastante numeroso emprendió la persecución de aquél.

Fuerzas de la Guardia Civil y del Ejército protegieron al fugitivo y le encerraron en la estación.

Frente a aquélla se reunió numeroso público, que permaneció largo rato silbando e insultando al fugitivo.

No se han hecho detenciones por este suceso.

DE ELECCIONES

NUESTRO DIRECTOR EN ZARAGOZA

De la estancia de Leopoldo Romeo en Zaragoza y de los progresos que entre todos los elementos políticos de la capital aragonesa hace su candidatura, así como de las gestiones que ya ha comenzado para procurar mejoras a sus paisanos, hallamos algunas noticias en la Prensa zaragozana.

Heraldo de Aragón describe, en los siguientes términos, la reunión de los elementos liberales en casa del gobernador civil:

«A las once de la mañana se reunieron ayer, en las habitaciones particulares del gobernador, los liberales más significados de Zaragoza, para tomar acuerdos respecto de las próximas elecciones.»

El Sr. Weyler tomó la palabra para hacer la presentación del candidato Sr. Romeo. En breves y correctas frases expuso la decisión del Gobierno de favorecer dicha candidatura y de recomendarla a sus amigos en vista de que el Sr. Romeo, aunque no milita oficialmente en las filas de los ministeriales, cuenta con el apoyo incondicional del Gobierno.

Añadió el Sr. Weyler que no dudaba que habían de apoyar esa candidatura los amigos del Gobierno, porque el Sr. Romeo era un aragonés distinguido y que podía prestar valiosos servicios a su región.

Seguidamente habló el Sr. Romeo, explicando el proceso de su presentación en estas elecciones. Dijo que en varias ocasiones se le había ofrecido un distrito, pero que siempre contestó que sólo sería diputado por Aragón. Habló de que al marqués de Villafranca se le había brindado con una senaduría vitalicia y que consultó con él si estaba dispuesto a aceptarla a fin de presentar entonces su candidatura por Belchite, propósito que no llegó a cumplirse, porque el marqués de Villafranca renunció al honor con que se le querían premiar sus relevantes servicios políticos por no dejar el distrito al cual se halla tan obligado.

Manifestó también el Sr. Romeo que nunca se hubiera presentado frente a un liberal de Zaragoza porque, a su entender, un acto no vale un chanchullo ni una enemistad. Declaró luchar cuando vio que el Gobierno declaraba candidato oficial al Sr. Manzano, que era forastero.

Expuso a grandes rasgos su programa político independiente y enumeró las ventajas que para la defensa de los intereses de la circunscripción tenía su alejamiento de las estrechas disciplinas de partido.

Habló de los asuntos de Zaragoza pendientes de resolución, diciendo que tomaría con gran empeño lo que se relaciona con las obras del Pilar, que se atendería al mandato imperativo de sus electores en el problema azucarero y que el ministro Sr. Burell le había prometido formalmente hacer la Escuela de Veterinaria si seguía en el ministerio.

Declaró que tenía ideas propias en el problema clerical, que rechazaba el carácter público que se intentaba dar al conflicto, que no era partidario de que se impusieran las creencias por la fuerza del número y que lo único que combatiría en ese aspecto sería la competencia industrial, que puede ocasionar graves quebrantos a las clases mercantiles.

Dijo que era liberal, muy liberal, para discutir y votar las leyes; pero muy reaccionario para imponer su forzoso acatamiento.

Ofrició incondicionalmente a los presentes y solicitó su valioso concurso para lograr el triunfo.

El marqués de Villafranca recogió la alusión que le había hecho el Sr. Romeo, confirmando lo que aquél expuso y añadiendo que todos los liberales deberían apoyar la candidatura que el Gobierno les indicaba.

D. Julián Bel hizo análogas advertencias, y también el Sr. Zaldívar ofreció, en nombre de los demócratas de Zaragoza, entusiasta apoyo al Sr. Romeo.

Entre los reunidos hubo luego cambio familiar de impresiones para trazar los preparativos electorales, en los que colaboran también activamente los conservadores.

El Sr. Romeo ha hecho esta tarde una visita al lugar donde ha de emplazarse el nuevo paso a nivel del Castillo.

Mañana saldrá en automóvil para recorrer algunos pueblos de la circunscripción.»

Diario de Avisos, refiriéndose a esa visita al barrio del Casullo, escribe:

«Ayer nos visitó una Comisión de este barrio para exponernos la necesidad de que aquellos simpáticos vecinos lleguen a disfrutar las mejoras a que tienen derecho.»

Ayer visitaron al gobernador, como resultado de los acuerdos tomados en la sesión municipal del viernes, que ya conocen nuestros lectores.

El Sr. Weyler les recibió afablemente y les autorizó para una manifestación pública de protesta.

Acompañados del candidato a diputado a Cortes D. Leopoldo Romeo, estuvieron en el paso a nivel, y tan dañoso estimó el caso el Sr. Romeo para aquel vecindario, que inmediatamente, sobre el terreno, dirigió extensos telegramas a los señores ministro de Fomento y director y representante de la Compañía de los ferrocarriles de Madrid, Zaragoza y Alicante, a fin de que cuanto antes sea aquel remediado.»

Los demás periódicos de Zaragoza se ocupan del asunto en términos análogos.

ANDALUCÍA

Emigración é inmigración.
ALMERIA. (Lunes, noche.) A bordo del Cádiz han embarcado 270 emigrantes para Buenos Aires.

Con el *Provence* han regresado 74 de dicha República.

En busca del Sr. Higuera.
HUELVA. (Lunes, noche.) El comandante de Marina ha teleografiado a todos los distritos, recomendando se busque al Sr. Higuera.

El ingeniero desaparecido tiene treinta años, ingresó en el Cuerpo de Ingenieros de minas el año 1903, y es director de la Sociedad de minas de cobre de Nerva. Sus padres residen en Valencia.

Tren apedreado.
CADIZ. (Lunes, tarde.) Al salir el tren mixto de San Fernando a Cádiz, ha sido apedreado, resultando contuso el maquinista.

Los civiles han buscado inútilmente a los autores del vandálico atentado.

El vapor «Villarreal».
CADIZ. (Lunes, noche.) A las dos de la madrugada salió el vapor *Villarreal* para el lugar del naufragio del *Martos*, llevando al naviero D. Antonio Millán y al capitán del *Sister*. También va un buzo, venido de Gibraltar. Llegaron al amanecer al sitio del siniestro, regresando a Cádiz a las cinco de la tarde.

Reconocimiento.
Bajó hasta el *Martos* el buzo, siendo éste el primero que baja a reconocer el buque. Recorrió toda la cubierta, sin encontrar cadáveres, que estarán quizá en los camarotes ó habrán sido arrastrados por la corriente.

Hacia Sierra Bullones había un bote del *Martos* medio descolgado. Créese que lo descolgaron los naufragos para salvarse. Cuando se hundió el *Martos* éste tenía un grandísimo agujero en el centro de la banda de babor, y esto influye en la responsabilidad del capitán del *Elsa*.

Se halla el *Martos* sobre una gran explanada de arena, a 33 metros de profundidad, muy derecho, asomando fuera del agua, tres metros, ambos palos. Esto constituye un serio peligro para la navegación, y debe desaparecer en seguida por razón de humanidad, por ser el paso obligado de centenares de buques, y poder ocurrir cualquier noche una catástrofe.

El cañonero *Alvaro de Bazán* hizo hoy exploraciones alrededor del lugar donde se halla el *Martos*; pero le fué imposible intentar el salvamento por la fuerza de las corrientes.

Tembor de tierra.
ALMERIA. (Martes, madrugada.) A las ocho y quince minutos de la noche se ha sentido un temblor de tierra de escasa duración é intensidad, que no ha ocasionado daños.

ASTURIAS

Trabajos reanudados.
GIJON. (Lunes, noche.) En virtud de un arreglo con los patronos y obreros de las fábricas de maderas, han sido éstas abiertas y comenzado las faenas de los muelles, sin novedad.

Estos obreros no son asociados, y ante el temor de coacciones de los obreros asociados, se han tomado precauciones.

Dificultades.
Han surgido dificultades para celebrar la semana de aviación.

BALEARES

Carretero muerto.
PALMA DE MALLORCA. (Lunes, mañana.) En el kilómetro 35 de la carretera de Inca a Campanet, ha sido encontrado muerto un carretero, que se supone se cayó del carro, pasándole las ruedas por el pecho.

El billete número 10.217, correspondiente al segundo premio del sorteo del día 20, lo adquirió íntegro D. José Sancho, ayudante de caja de la Compañía de ferrocarriles.

El billete lo compró con el importe de un premio que le había correspondido en el sorteo anterior.

Maura cumplimentado.
Esta mañana han visitado al Sr. Maura, en la Alquería, Comisiones de la Audiencia, jueces de primera instancia, Colegio de Procuradores, Crédito Balear, Iseña Marítima y ferrocarriles.

Para todos tuvo el Sr. Maura frases de agradecimiento.

CATALUÑA

Desgracias.
TORTOSA. (Lunes, noche.) El tren expresado arrolló cerca de Tortosa al cantero Manuel Llatzer, natural de Tortosa.

Cerca del barrio de Ampolla, un automóvil

vil espantó una caballería que arrestraba un carro; el conductor sufrió varias lesiones, que se cree son de importancia.

Mitin anticlerical.
BARCELONA. (Lunes, tarde.) Telegrafían de Capellades que ayer se celebró un mitin de propaganda anticlerical, organizado por las Juventudes radicales de Barcelona con el concurso de las damas rojas.

Los oradores que vinieron de Barcelona fueron recibidos en la estación por varios correligionarios, dirigiéndose al local en que se celebró el mitin.

Después de empezar el acto, un grupo de carlistas protestó algunos conceptos emitidos por los oradores, promoviéndose con tal motivo un escándalo mayúsculo.

Entre unos y otros se dieron bastantes palos, resultando dos individuos lesionados.

El general Weyler.
Hoy ó mañana marchará a Palma de Mallorca el general Weyler.

Su hijo, el gobernador de Zaragoza, que vino ayer, ha regresado hoy en el rápido a su provincia.

Los radicales.
En principio han acordado los radicales celebrar el próximo domingo diez mitins en los distritos de Barcelona y uno monstuo en la Casa del Pueblo, como contestación a los «aplechs» que los católicos preparan para dicho día.

En otras poblaciones de Cataluña se celebrarán también mitins con el propio objeto.

Régimen sanitario.
BARCELONA. (Lunes, tarde.) En el lazareto del puerto se encuentran el vapor *Alcira*, de Génova, y los alemanes *Mario* y *Monsell*, procedentes de Liorna y Therapia.

Todos han sido sometidos a régimen sanitario.

Gestiones de arreglo.
BARCELONA. (Lunes, noche.) Siguen los trabajos para resolver la huelga parcial de los obreros de la Unión Metalúrgica.

La fórmula propuesta para el arreglo consiste en emplear a los huelguistas en el trabajo de día, y a los *esquirols* en el de la noche.

Weyler a Palma.
En el vapor *Balzar* ha marchado a Palma de Mallorca el general Weyler.

Créese que regresará el domingo próximo. El distrito de Vendrell.

Los elementos conservadores del distrito de Vendrell han acordado apoyar resueltamente la candidatura del notario Sr. Alegret, en las próximas elecciones para diputados a Cortes.

Desgracias.
En la calle de Amalia, un niño de dos años, que se hallaba jugando junto al portal de su casa, fué arrollado por un carro, que lo dejó cadáver.

El vecindario, indignado, quiso lynchar al conductor del vehículo.

Boda de artistas.
BARCELONA. (Martes, mañana.) Ha contraído matrimonio la notable tiple de zarzuela doña Adela Taberner con el actor señor Gil.

Los recién casados marcharon a Madrid, donde pasarán la luna de miel.

Incendios.
BARCELONA. (Martes, tarde.) Comunican de diversas comarcas de Cataluña el incendio de varios bosques, debidos seguramente a excesos de calor.

Se ha tenido noticia de que en la comarca de Vich, se han producido algunos incendios, entre ellos el de los bosques de Solá, donde se quemaron varias hectáreas, cuyo valor se calcula en 20.000 pesetas.

Se cree que este incendio fué intencionado.

Ejercicios militares.
BARCELONA. (Martes, tarde.) Continúan los ejercicios y prácticas militares.

El regimiento de Alcántara dará mañana un paseo militar nocturno por los alrededores de Barcelona.

Los demás regimientos harán ejercicios en los días sucesivos.

Huelgas.
Ayer se declararon en huelga, en virtud del acuerdo adoptado en la reunión celebrada el domingo, los obreros de la fábrica de gomas de punto del Sr. Comanala, del pasaje de Gracia.

El motivo de la huelga ha sido la negativa del patrono a reconocer la Asociación obrera.

Créese, no obstante, que esta huelga se solucionará en breve.

Mañana se reunirán los obreros para nombrar la Comisión de huelga que se ha de entender directamente con los propietarios de la fábrica.

—Se han declarado en huelga buena número de empleados de la fábrica de gomas de San Martín de Provensals, en solidaridad con los del oficio de la fábrica de Klein, que hace días lo están.

Los sucesos de julio.
El diputado a Cortes Sr. Corominas ha ofrecido a la Sociedad de Horta, interesada en la libertad de los detenidos a consecuencia de los sucesos de julio en la barriada, trasladarse a Madrid para gestionarlo.

Don Ricardo Benítez.
Se halla en Barcelona, de paso para Alemania, el hombre público paraguayo D. Ricardo Benítez, que viene comisionado por el Gobierno de su país para comprar armamento con objeto de reorganizar la artillería.

En favor de una joven.
Telegrafían de Gerona que ayer se promovió un tumulto ante el convento de las ad-

ratrices por un numeroso grupo que trataba de obtener la libertad de una joven de diez y ocho años, á la que trataban de recluir sus padres contra su voluntad.

El escándalo fué mayúsculo, retirándose la muchacha con sus padres á su domicilio.

Diligencias infructuosas.

Las diligencias practicadas por la policía para buscar el maletín que fué robado en la estación de Francia, hasta ahora han resultado infructuosas.

Han sido detenidos varios sujetos, que no han sido reconocidos por el robado.

GALICIA

El Sr. Montero Villegas.

CORUNA. (Lunes, noche.) Espérase en esta capital la próxima llegada del subsecretario de Instrucción pública, Sr. Montero Villegas.

Actualmente está en la villa de Muros, donde inaugura hoy las obras del puerto.

Con este motivo se celebran en dicha villa varios festejos, entre ellos, conciertos, iluminaciones y banquetes. Los barcos están empavesados.

El Ayuntamiento de Muros entregará al señor Montero Villegas el título de hijo adoptivo.

El ministro de Gracia y Justicia.

VIGO. (Lunes, noche.) El ministro de Gracia y Justicia, su esposa y el senador señor Loigorri, que se hallaban en Mondariz, han venido á esta población, acompañados del jefe local de los liberales, Sr. Posada.

Los ilustres viajeros hicieron una excursión á Bryona.

Mañana marcharán á Madrid en el rápido. Todas las autoridades de la población han pasado á saludar al Sr. Ruiz Valarino.

Explosión de dinamita.

CORUNA. (Martes, mañana.) Las personas que transitaban anoche por el puerto oyeron una fortísima detonación.

Pasada la alarma que esto produjo, se acercaron algunos curiosos al sitio donde pareció haberse producido la explosión.

Esta ocurrió en un kiosko de necesidad situado en la zona del puerto, contiguo al Teatro Circo.

De las averiguaciones practicadas resulta que la detonación fué producida por la explosión de un cartucho de dinamita. A orillas del mar se halló otro petardo, que no llegó á estallar.

Parece ser que los desconocidos que los dejaron abandonados son marineros que utilizan tal procedimiento para pescar, y que los dejaron allí aprovechando la baja mar.

La explosión no produjo, por fortuna, daño alguno.

MURCIA

Un banquete.

CARTAGENA. (Lunes, noche.) En el balneario Los Alcázaros, distante 15 kilómetros, se ha celebrado un banquete, organizado por los campesinos de este término municipal en honor del diputado Sr. García Vaso y del alcalde, Sr. Carrión, fundadores de la Liga de Vecinos y de la Cámara Agrícola.

Asistieron unos 600, y fueron muchos los que no pudieron asistir por insuficiencia del local.

Se pronunciaron entusiastas brindis.

NORTE DE AFRICA

Procurando la paz.

ALHUCEMAS. (Martes, tarde.) En el zoco de Tinain, de Beni Urraguél, se reunieron ayer numerosos moros de diferentes kabilas.

La junta continuará hoy, creyéndose que se acordará la conducta que habrán de seguir estos kabilas para con los Beni Ufrach.

Según parece, se halla entre los indígenas el jefe Mizzián, que ha venido para procurar solucionar pacíficamente el conflicto.

VALENCIA

La cesión de la Albufera.

VALENCIA. (Lunes, tarde.) El Ayuntamiento ha acordado reunir una Asamblea magna para gestionar la cesión de la Albufera á favor de la ciudad.

También acordó nombrar una Comisión

de concejales que vaya á Madrid y telegrafiar al Sr. Canalejas, interesándole la cesión del lago.

Una indemnización.

VALENCIA. (Lunes, noche.) En la sesión del Ayuntamiento se facultó al alcalde accidental para que vea de oponerse al pago de la indemnización de más de 600.000 pesetas que solicita el arrendatario de Consumos por la retirada de las casetas del poblado del Grao, en virtud de disposición superior. El Ayuntamiento ha acordado no pagar, creyendo que el alcalde logrará reducir al arrendatario.

El general Linares.

Ha visitado la Exposición, acompañado por el Comité de la misma, el ex ministro de la Guerra general Linares.

Honras fúnebres.

Mañana se celebrarán en la catedral solemnidades fúnebres por las víctimas del Martes, costeados por la Compañía armadora.

El «Poll-roig».

VALENCIA. (Lunes, noche.) Ha llegado el entomólogo norteamericano Woglun, que viene á dirigir la campaña contra el poll-roig por el procedimiento cianhídrico, subvencionado por el Gobierno.

Se hallaba en Málaga, de donde llega acompañado del jefe de Fomento de esta provincia, señor conde de Montornés.

Permanecerá tres días en Valencia, visitando las zonas naranjeras de Alcira, Carcagente y Villarreal.

Mañana saldrá para Alcira, acompañado de gran número de agricultores.

VASCONGADAS

¿Un crimen?

VITORIA. (Lunes, noche.) En el monte de Puebla Echarrí se han encontrado los restos del cuerpo de una mujer, diseminados y en estado de descomposición.

Al lado de los restos se han hallado ropas de mujer con las iniciales M. P. R.

Los médicos han dicho que la mujer de que se trata falleció hace más de dos meses.

Para el lugar del suceso ha salido el Juzgado de instrucción, á fin de instruir diligencias.

DESDE SAN SEBASTIAN

Controversia.

SAN SEBASTIAN. (Lunes, noche.) Los Sres. Lizasoain y Larvi, representantes de los Sres. Andrade y Chavarri, han designado para presidir la controversia entre ambos al catedrático del Instituto D. Vicente Serrano, por tratarse de persona entregada á la vida académica, con total apartamiento de la política.

Es probable que el próximo sábado tenga lugar la controversia.

El ministro de Marina.

Mañana llegará de Alzola el ministro de Marina, Sr. Arias de Miranda, para asistir al Consejo de Ministros que se celebrará el miércoles.

La combinación militar.

Se citan aquí muchos nombres de generales como probables para figurar en la combinación de altos mandos militares.

El que se considera como más seguro es el general Luque para ocupar la Capitanía general de Ceuta.

A Madrid.

El conde de Villamonte salió en el subexpreso de esta noche para Madrid, á causa del telegrama que le ha dirigido el subsecretario de la Presidencia del Consejo de Ministros, anunciándole que se ha agravado en su enfermedad el general López Dominguez, de quien es ayudante.

Otras noticias.

La Reina Cristina pasó esta tarde en carruaje en dirección á Rentería, acompañada por la marquesa de Navarres.

Se encuentra aquí el general González Tablas.

El marqués de Santillana invitó ayer á su mesa al nuncio de Su Santidad.

Ahora en el Casino se está celebrando el primer festival wagneriano por la orquesta que dirige el Sr. Arbós, con el concurso de distinguidos artistas.

La concurrencia es selecta.

La Reina Cristina ocupó el palco de costumbre, con la marquesa de Navarres, el marqués de Aguilar de Campó y el doctor Grinda.

A su entrada en el palco regio, la orquesta ejecutó la Marcha Real.

El ministro de Estado regresó de Biarritz á las ocho y cuarto.

Canalejas en San Sebastián

Paso por Alsasua.

ALSASUA. (Martes, tarde.) En el momento en que telegrafo se detiene el tren en que hace el viaje el Presidente del Consejo de ministros.

En la estación ha sido recibido por el gobernador de Navarra y muchos amigos particulares de Pamplona.

También esperaba á Canalejas un numeroso grupo de democratas de Alsasua y pueblos cercanos.

En la estación había muchísimas señoritas, que aclamaron con entusiasmo á Canalejas. El recibimiento ha sido entusiasta.

Llegada del presidente.

SAN SEBASTIAN. (Martes, tarde.) En el expreso llegó, ocupando el break de Obras públicas, el Presidente del Consejo de ministros, acompañado de su señora, hijo y secretario particular, Sr. Saint-Aubin.

Desde Beasain vino con el Sr. Canalejas el gobernador civil.

En la estación le esperaban el ministro de Estado y el de Fomento, el Presidente del Consejo de Estado, Presidente y fiscal del Tribunal Supremo, el comisario general de Pósitos, los ex ministros Sres. Barroso y Navarro Reverter, el gobernador militar, el comandante de Marina y las demás autoridades, muchos diputados, senadores y amigos políticos y particulares.

El Sr. Canalejas, después de saludar á todos, marchó en automóvil al Hotel du Palais con su familia.

Mientras el jefe del Gobierno cambiaba de traje, se reunieron en el despacho del ministro de Estado, éste y el Sr. Calbetón, conferenciando.

Canalejas y el alcalde.

Durante esta entrevista llegó el alcalde de San Sebastián, y al bajar de sus habitaciones el jefe del Gobierno, le expuso su deseo de que aceptara un almuerzo, al que también invitara á los demás ministros.

El Sr. Canalejas agradeció la invitación, contestando que había recibido otros ofrecimientos; pero no podía aceptar ninguno hasta después del regreso del Rey, en que él y los ministros podrían formar su programa de estancia aquí.

Visitas y conferencia.

Abandonó el alcalde el hotel y entraron á saludar al jefe del Gobierno el hijo del ministro de Marina, el director del Instituto Geográfico y otras personas.

Luego conferenciaron los Sres. Canalejas, García Prieto y Calbetón hasta cerca de la una.

Canalejas y los periodistas.

Dijonos el Sr. Canalejas que había telegrafado el ministro de Gracia y Justicia diciendo que le era imposible llegar hasta mañana á las once y media.

«No asistirá por tanto al Consejo—agregó el Sr. Canalejas—pero es igual, porque estamos todos tan identificados que con solo reunirnos tres en Consejo es como si el Gobierno se reuniera.»

Al preguntarle si había algún motivo de gran importancia para reunir precipitadamente el Consejo de ministros, contestó que nada pasaba.

«Fué expuesto—dijo—al Rey el deseo de celebrar Consejo, y S. M. señaló el miércoles ó el viernes, por necesitar el jueves, día que yo también quiero tener disponible para dedicar á mi hermano, y una vez aquí convenia celebrar Consejo cuanto antes, para que los ministros quedaran en disposición de volver á sus puestos.»

Confirmó que el ministro de la Gobernación quedaba en Madrid, no viniendo á este Consejo, y se despidió diciendo que por la tarde hablaríamos.

El teatro en provincias

BARCELONA. Obras representadas los días 21 y 22:

Tivoli.—«San Juan de Luz», «La Princesa del Dollar», «La gaita blanca» y «La Princesa del Dollar».

Cómico.—«La gente seria», «La taza de té», «El pobre Valbuena», «El país de las hadas», «La gente seria» y «El país de las hadas».

Lírico.—«El terrible Pérez».

Balmes.—«Los puritanos» y «El maldito dinero».

VALENCIA. Obras representadas los días 21 y 22:

Serrano.—«Moros y cristianos», «La bella Lucerita», «El dios del éxito», «Alma de Dios», «La tosca» y «La corza blanca».

El estreno de la revista «El Dios del éxito» ha sido un ídem muy grande. Asensio Más tuvo que presentarse en escena muchas veces.

La interpretación fué admirable, distinguiéndose Presentación Nadal, Carmen Domingo, Sr. Cortés, Julia Mesa y los señores Patricio León, Valeriano, Cervera, Gregori, Marín y Gascó.

Romea.—«El bateo», «La taza de té», «El famoso Colibrón», «La corria de toros», «Las gafas negras».

BURJASOT. Mañana se celebrará una gran función por la compañía que dirigen Julio Cansinos y Luis Reig, y que con tanto éxito actuó el domingo pasado.

Se pondrán en escena las aplaudidas obras «El método Górritz», «Alma negra» y «Las gafas negras».

En «Alma negra» se presentará por primera vez en dicho teatro la primera tiple dramática Elvira Albiol.

CASTELLON. Con objeto de dar á conocer al público de Castellón la obra de Galdós «Casandra» ha salido para dicha capital la compañía que dirige el primer actor Jaime Ribelles, la cual debutará esta noche en el teatro de la Plaza de Toros con la citada obra.

MALAGA. Obras representadas los días 21 y 22:

Vital Aza.—«Sangre española», «La corte de Faraón», «Málaga al día», «La fresa».

El estreno de esta última obra ha sido un éxito para autores y actores.

La música de Vives sirve muy bien al libro, sobresaliendo por su picardía la canción del «Ya vienes», que cantó con mucha intención Carmen Andrés. Como hecho el pasatiempo para ella, es la que se distingue en la interpretación y para ella fueron todos los aplausos.

La señorita Salvador muy afortunada en su corto papel de doncella.

La Sra. Alcácer y los Sres. Casals, Agulló y Lorente, muy acertados.

Un éxito y un atractivo para el cartel del lunes, que celebra su beneficio la señora Andrés.

SEVILLA. En el Salón Moderno ha celebrado su beneficio la notable actriz Mercedes Sampedro.

En la comedia «La zapala» fué aplaudidísima. La beneficiada recibió algunos regalos.

En breve celebrará su beneficio la Sra. Rodríguez.

—La compañía del Sr. Ballesteros, que con tan grande éxito actúa en el Salón Recreo, ha puesto en escena el drama «Oteló ó el moro de Venecia».

El Sr. Ballesteros fué aclamado. También fué muy aplaudido el Sr. Salado.

VIGO. En el Salón Variedades se ha estrenado con éxito «El vals de las sombras».

La interpretación ha sido esmerada. Se siguen representando «La hija del pueblo», «Alma negra», «La tragedia de Pirotto», «Abreme la puerta», «El dúo de la Africana» y «La viejecita».

SORIA. Se han representado en el Nuevo Circulo Mercantil «La prueba», «Los africanistas» y «El método Górritz».

GIJON. Con éxito inmenso sigue actuando en el teatro Dindurra la compañía Enrique Chicote y Loreto Prado.

AVILA.—Continúa actuando con gran éxito en el Coliseo Abulense la compañía de zarzuela que dirige el primer actor D. Lorenzo Sola.

Se han puesto en escena últimamente «La

«El fin del mundo», «La tragedia de Pirotto» y «La venta de Don Quijote».

La tiple cómica señorita María Lacalle es constantemente objeto de las demostraciones de simpatía del público, que la colma de aplausos.

También son muy aplaudidos la señorita Alborg y los Sres. Sola, Pamplona, Rebull, Iglesias y Delgado.

NUESTROS SERVICIOS DE VIAJES

Calendario de excursiones

PARA AGOSTO

Suiza.—Un mes. Los Pirineos.—Tres semanas. Las grandes capitales de la Europa central.—Cinco semanas.

Baviera y Tirol.—En Munich, representaciones del ciclo wagneriano. En Oberammergau, representaciones decenales del Misterio de la Pasión.

Bélgica y Holanda.—En Bruselas, Exposición universal. Este viaje puede ser completado con un viaje por el Rin. De tres á cuatro semanas.

PARA SEPTIEMBRE

París y Londres.—Veinte días. Bélgica y Holanda.—Veinte días. Los Pirineos.—Tres semanas. Italia.—Un mes.

Aparte de estos viajes ú otros, á elección de nuestros lectores, nuestro Servicio de Viajes Prácticos dará oportunamente toda clase de informes sobre excursiones al extranjero.

Dirigirse á LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA, Servicio de Viajes Prácticos, Factor, 7, indicando el número de personas, la clase de hoteles y la de billetes, y demás detalles necesarios, y recibirán á vuelta de correo un proyecto de viaje, donde estará combinado el horario más ventajoso con el precio más económico posible.

Dicho presupuesto será basado en las mejores combinaciones ferroviarias y establecido con arreglo á las condiciones especiales que las Empresas de hoteles hacen al Servicio de Viajes Prácticos de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA.

Nuestro Servicio de Viajes Prácticos resuelve rápidamente todas las cuestiones relacionadas con los viajes al extranjero.

Acudiendo á él, evitaránse nuestros lectores dispendios, dudas y molestias innúmeras.

AVISOS UTILES

Gran Balneario de «La Toja»

PROVINCIA DE PONTEVEDRA (ESPAÑA)

TEMPORADA OFICIAL

1.º de junio á 30 de septiembre.

Por la suntuosidad, confort y perfección de todas sus instalaciones, este establecimiento se reputa como el mejor de España, é iguala á los más renombrados «villas de agua» del Extranjero. Espléndido Palacio Hotel, con habitaciones amplísimas, todas con luz directa y con vistas á la incomparable ría de Arosa.

Balneario en el mismo hotel, con servicio de ascensores eléctricos á todos los pisos. Telegrafo, teléfonos, agua fría y caliente á presión en todos sus departamentos, etcétera, etcétera. Campos para los juegos de golf, tenis, croquet, etc. Canoas á remos y automóviles para regatas.

Muy visitado por familias de la alta sociedad de Inglaterra. Hay también hoteles menos suntuosos, pero higiénicos y bien atendidos, para familias modestas.

Habilitado ya para paso de coches y automóviles el magnífico puente que pone en comunicación la Isla de La Toja con la carretera del Grove á Pontevedra, se puede llegar hasta el mismo Balneario en cualquiera de esos vehículos.

Solicítense informes y tarifas del gerente de la Sociedad anónima La Toja, en el balneario. Dirección telegráfica: La Toja-Gerente.

Ultimos días de liquidación, por la Gran Via, grandes y nuevas rebajas en los calzados. Casa A. Sáez. C.º Gracia, 23. Fts. S. C. Jesús.

Folleton de «La Correspondencia de España»

PAUL SAUNIÉRE

El miró de frente, confundido con semejante proposición, y creyó ver en el semblante de la joven la expresión de una amarga ironía.

—No será eso serio, señorita? — dijo sonriendo forzosamente.

—Tan serio, señor — contestó ella — como estoy firmemente dispuesta á no escuchar un segundo más.

El tono en que había pronunciado esta frase era tan enérgico é imponente, que la joven imaginó que el marqués iba, como la primera vez, á dejarla el paso; pero ya hemos dicho que estaba decidido á no retroceder ante ningún obstáculo.

—¿No será ésta vuestra última palabra, señorita? — dijo tratando de retenerla.

—¡Ah! Tened cuidado, señor. Mi paciencia ha llegado al límite—dijo con una mirada llena de amenazas.

Trató de seguir su camino, y él se puso delante, queriendo cogerle la mano.

—Por mi honor os aseguro, señor, que voy á llamar á un guardia! — dijo desprendiéndose rápidamente.

Horacio iba á insistir, cuando Mamzell' Rossignol hizo una señal.

En los alrededores del Banco, los agentes no son raros.

El que la joven había llamado con la mano acudió inmediatamente.

—¡Por favor, señor! — dijo la joven.— Libradme de las persecuciones de este desconocido.

—¡Un desconocido, yo! — exclamó Horacio exasperado por tanta audacia.

—Está bien—dijo el guardia.— No tanos melindres. Seguid por vuestro lado,

—¡Oh! Por mucho que haga, yo descubriré esto... Si, ¿pero qué medio he de emplear?

Indudablemente, la joven, al saber que era perseguida con tanta obstinación, estaría siempre en guardia y tomaría otras precauciones.

Poner en claro esta problemática existencia, presentaba gran dificultad.

Horacio, sin embargo, se aferró á su idea.

—Esto me cambiará—se dijo.

En aquel momento se abrió la puerta y apareció Andrés, llevando una carta sobre una bandeja.

Horacio la cogió, rompió el sobre y leyó:

«Si el señor marqués desea tener informes precisos sobre la señorita I... de C... no tiene más que estar el sábado, á las diez de la noche, en el mercado de flores de la Magdalena.»

La carta no tenía timbre, ni iniciales, ni firma; pero estaba escrita con una irrefragable letra inglesa.

—Iré—se dijo Horacio.

X

LA INSTITUTRIZ

Peró no fué sin vacilar, el tomar este partido.

En primer lugar, profesaba un soberano desprecio por los anónimos, y luego la cita que le daban era á las diez, el sábado por la noche, y este día estaba invitado á comer en casa de los Durand, y había

prometido formalmente no faltar, á Adriano y á Landry.

—Pero todo va bien—acabó por decirse.—Después de la comida pretextó un asunto urgente, tomo un coche, acudo á la cita, y vuelvo, si es necesario, á casa de los Durand, y así sabré lo que significa esta enigmática carta.

Horacio no podía tener ninguna duda acerca de la persona que designaban con las iniciales I. de C. Indudablemente se trataba de la señorita de Cornalis.

¿Qué mujer podía haber escrito esta carta? Seguramente una enemiga... y la mayor enemiga de la señorita de Cornalis era sin duda Jenny Desbly.

¿Era verdaderamente la institutriz la que había escrito esta carta? Horacio no conocía su letra; pero un secreto presentimiento le decía que era Jenny la que enviaba aquel billete.

No ignoraba nada de los manejos de esta mujer, y sin datos ciertos de lo que había obtenido ya del señor de Cornalis, no era tan crédulo que creyese que la señorita Desbly había aceptado desinteresadamente el amor de este anciano.

Horacio no se engañaba.

El antiguo mobiliario del barón de Cornalis, que había sido vendido cuando dejó el suntuoso departamento que había ocupado en otra época, había producido una suma redonda de cuarenta mil francos, que unida á los trescientos mil que había salvado del naufragio, le daban una renta de diez y siete mil francos.

(Continuará.)

INFORMACIONES DE MADRID

VIDA ESPAÑOLA
HACE CINCUENTA AÑOS
(Noticias de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA)
23 de agosto de 1860.

El Sr. D. Nicolás María Rivero sigue bien de su enfermedad.

La Embajada marroquí, que había salido a las tres y media de esta tarde de Aranjuez, ha llegado a Madrid a eso de las cinco y media de la tarde.

En la estación ha sido recibida por el gobernador militar de la provincia, por el inductor de embajadores y por una escolta de Caballería, haciéndose los honores militares debidos a su alto rango.

La Embajada ha ido directamente desde la estación al ministerio de la Guerra, donde tiene dispuesto su alojamiento.

El Sr. Cánovas del Castillo ha vuelto a encargarse del despacho de la Dirección de Administración en el ministerio de la Gobernación.

El cólera, que con tanta intensidad se presentó en Cuevas (Almería), ha cesado casi repentinamente.

Se ha resuelto que la Embajada marroquí no verifique su presentación oficial en el Real Sitio de San Ildefonso, sino que aguardará el regreso de S. M. a esta corte.

Ayer han terminado las cacerías de Ríofrío. A la última han sido invitados el marqués de la Habana, que llegó el día antes; el Sr. Lazo, y los ayudantes de S. M. el Rey. Fueron muertas 16 reses, ocho de ellas por mano del Rey.

Ha sido declarado limpio el puerto de Valencia.

Objetos de platería
Todo Madrid se para ante el escaparate de la Joyería de Linazares, Carrera de San Jerónimo y calle de la Victoria, 2, para admirar las maravillas expuestas en toda clase de objetos de plata lisa y labrada. Todo contrastado.

EJERCITO Y ARMADA

Adquisición directa.
Se ha dispuesto que las Secciones sanitarias de Baleares adquieran por gestión directa las prendas de vestuario y equipo.

Licencia de matrimonio.
Se ha concedido real licencia para contraer matrimonio al capitán de Ingenieros D. Ricardo Orana.

Destino.
Ha sido destinado a la Dirección de la Cria Caballar el archivero segundo del Cuerpo de Oficinas militares, D. Francisco Fernández Brieva.

Una gratificación.
Se ha otorgado una gratificación de 1.500 pesetas anuales al capitán de Caballería don Rosendo Villaverde.

EN BUSCA DE SALUD
van incesantemente muchos enfermos a balnearios extranjeros por ignorar que en España existe alguno, como el de La Alameda (Guadarrama), cuyas aguas tienen virtudes curativas en las enfermedades de las vías urinarias y reuma gotoso, superiores a todas las conocidas. Depósito, Carmen, 36. Tel. 2.084.

SECCION OFICIAL

«LA GACETA»
SUMARIO:

GUERRA.—Reales órdenes disponiendo se devolvieran a los interesados las cantidades que depositaron para redimirse del servicio militar activo.

HACIENDA.—Real orden disponiendo que durante la ausencia de esta corte del ministro de este departamento, se encargue del despacho de los asuntos de este ministerio D. Antonio Martínez Tudela, representante del Estado en el arrendamiento de Tabacos.

GOBERNACION.—Real orden declarando caducadas todas las licencias, cualquiera que sea su fundamento, concedidas a los funcionarios dependientes de las Inspecciones generales de Sanidad.

—Otra circular, disponiendo que por los gobernadores civiles se informe de las Diputaciones y Ayuntamientos los informes precisos acerca de las necesidades locales, detallando en todos cuanto se relacione con la reforma de la división electoral.

—Reglamento de operaciones del Instituto Nacional de Previsión, aprobado por real orden de 20 del actual, inserta en la Gaceta de ayer.

FOMENTO.—Real orden disponiendo que los jefes provinciales de Fomento, a quienes la vigente ley de Plagas encomienda la organización de la campaña en sus provincias respectivas, se ocupen de que las Juntas locales cumplimenten en todas sus partes los terminantes preceptos de dicha ley.

—Otra disponiendo se cree una estación enológica en Cocentaina (Alicante).

ADMINISTRACION CENTRAL.—Estados contenciosos.—Anunciando el fallecimiento en Washington del súbdito español Vicente Francos.

Guerra.—Inspección general de las Comisiones liquidadoras del Ejército.—Relaciones de individuos pertenecientes a los Cuerpos que se indican del Ejército de Ultramar, que se hallan ajustados, y cuyos créditos no han sido reclamados.

Hacienda.—Dirección general de la Deuda y Clases Pasivas.—Disponiendo que el día 30 del actual se verifique la quema de los documentos que corresponde efectuar durante el mes actual.

Fomento.—Dirección general de Obras públicas.—Servicio Central Hidráulico.—Modificando la distribución aprobada del crédito consignado para la conservación del encauzamiento del río Guadalmedina, en Málaga.

—Destinando la cantidad que se indica a aumentar la consignación fijada a las obras de defensa de San Juan de Desplá.

EL VERANEO
Recogiendo impresiones en los salones aristocráticos, hemos oído hablar mucho del reputado **Balneario de Cabreñor**, hacerse lenguas de sus mejoras, su «confort» y esmerado servicio, y, sobre todo, de sus maravillosas aguas. Depósito, Arenal, 1, segundo.

EN LOS MINISTERIOS
INSTRUCCION PUBLICA
Cuerpo de archiveros.

Por pase a situación de supernumerario de D. Carlos Gómez y Rodríguez se han dado los siguientes ascensos de escala en el Cuerpo facultativo de archiveros, bibliotecarios y arqueólogos:

A jefe de cuarto grado, D. Miguel Almonacid y Cuenca; a oficial de primer grado, D. José Fiestas y Rodríguez; a oficiales de segundo grado, a D. Isidoro Fernández Nuez y Villarroya y a D. Carlos Ossorio y Gallardo, este último en vacante producida por cesantía de D. José Sastachs, y a oficiales de tercer grado, D. Fernando Ferraz Penelas y D. Manuel Aldeanueva López.

—Han sido nombrados oficiales interinos de cuarto grado del Cuerpo de archiveros, bibliotecarios y arqueólogos D. Eduardo Alvarez Ródenas y D. Virgilio Martín Aguilera, siendo destinados ambos a prestar servicio en la Biblioteca Nacional.

Durante la ausencia del Sr. Burell se ha encargado interinamente del despacho de los asuntos del ministerio de Instrucción pública el subsecretario interino e inspector general de monumentos nacionales, D. Cristino Martos.

FOMENTO
Por el ministerio de Fomento se ha ordenado a los directores de las Juntas de obras de puertos que pongan el material necesario a disposición de la Dirección general de Sanidad, por si fuera preciso en el caso de invasión de la epidemia cólica, autorizándose para que formulen a este efecto el correspondiente presupuesto de gastos, que les será abonado, previa justificación.

LAS NOCHES DEL RETIRO
Anoche se vió muy concurrida la zona de recreos del Parque de Madrid próxima a la Puerta de Alcalá, con motivo del concierto que dió la brillante Banda Municipal, que dirige el maestro Villa.

Los aplausos tributados a la banda fueron muchos, teniendo que repetir varios números del programa.

Anoche hicieron su última presentación los excéntricos musicales Davino e Pitti's y la cupletista Lolita Escudero, pues la Comisión de espectáculos, teniendo en cuenta que ya existe en la misma zona un teatro al aire libre, en el que funciona una notable compañía de variedades, ha estimado que es innecesaria la presentación de números sueltos en el escenario improvisado que se instaló en la explanada de la Casa de Vacas.

En noches sucesivas, además de los conciertos de la Banda Municipal y de la del regimiento de León, habrá funciones de variedades en el teatro Edén, recientemente inaugurado en el paseo de los Tilos, tobogán, tómbola, regatas, cinematógrafo y otras distracciones, que hacen de aquella parte del Retiro el lugar más apropiado para disfrutar de agradable temperatura en estas noches estivales.

El precio de entrada al recinto seguirá siendo de 30 céntimos, excepto los viernes de moda, que costará una peseta.

La velada de moda de esta semana se trasladará al sábado, teniendo en cuenta que el viernes 26 tiene que asistir la Banda Municipal a la feria de Alcalá de Henares.

El programa del concierto que dará mañana la Banda municipal es el siguiente:

Primera parte.
Le Grogna, pasodoble, París.
Escenas pintorescas (primera vez), Massenet.

a) Marcha.
b) Aire baile.
c) Angelus.
d) Fiesta bohemia.

Segunda parte.
Marcha húngara de La condenación de Fausto, Berlioz.
El diluvio, preludio, Saint Saëns.
En la Alhambra, serenata, Bretón.
Fantasía de La Tempranica, Jiménez.

En el intermedio habrá cinematógrafo; en el Teatro Edén, funciones de variedades, y hasta la terminación del festival funcionará el tobogán, la tómbola, las canoas del estanque y los demás recreos existentes en aquella zona. Entrada al Parque, 30 céntimos.

El Fénix Agrícola
Compañía anónima de seguros contra el robo de caballerías, ha satisfecho por siniestros durante el pasado mes de julio 28.697 pesetas.

Los Madrazo, 34, Madrid.

La supresión de los Consumos

Tribuna libre
Sr. Director de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA.

Muy señor mío: Permítame que en el periódico de su digna dirección, abierto siempre con verdadera imparcialidad y sin prejuicio de ningún género a todas las opiniones, aun a aquellas que a primera vista pueden ir en contra del general sentir (en lo cual consiste la verdadera independencia), exponga algunas ideas acerca de la campaña emprendida para la inmediata, absoluta y radical abolición del impuesto de Consumos.

¡Libreme Dios de creer ni sospechar siquiera que esa medida no constituiría una enorme ventaja para España en general y para Madrid en particular! ¿Quién que no estuviere a mal con sí mismo y con sus propios intereses habría de ver con malos ojos que se suprimiese radical y definitivamente ese impuesto oneroso, molesto y antieconómico que dificulta el tráfico, encarece los artículos necesarios al consumo, y, por consecuencia, dificulta la vida de todos, grandes y pequeños, ricos y pobres, aunque, naturalmente, se hace sentir más sobre las clases proletarias?

No habrá nadie, seguramente, que defienda tan odiada contribución.

Pero es el caso, que hasta los cambios más beneficiosos verificados en la existencia de los pueblos, como en la de los individuos, tienen sus malos momentos, sus dificultades, y sus razones en contra y éstas son las que hay que examinar y estudiar con detenimiento antes de lanzarse a reformas de tal trascendencia que, buenas en sí, pueden resultar perjudiciales, ó por lo menos incompletas, si se aplican—valga lo vulgar de la frase—a tontas y a locas, sin la meditación y la preparación debidas.

Y tal puede acontecer (pues ya tenemos ejemplo de ello) con la tan cacareada supresión del impuesto de Consumos.

Lanzar así, en absoluto, la idea a la multitud, pregonarla como una panacea para todos los males económicos, sin presentar al lado los inconvenientes, las dificultades y aun los perjuicios que puede traer consigo tal promesa y semejante transformación, entiendo yo, y entendemos muchos españoles que puede dar lugar a funestos errores y a tremendos desengaños.

Me consta, y por ello puedo afirmarlo rotundamente, que el Gobierno, y especialmente su Presidente, Sr. Canalejas, es un enamorado de la idea de la transformación del impuesto de Consumos, se ocupa y trabaja en ella sin descanso; pero precisamente porque la estudia, ve y palpa las dificultades que hay que vencer y las condiciones en que hay que llevarla a cabo para obtener un lisonjero éxito. Y una de las principales condiciones, acaso la más esencial, es la meditación y la calma.

Repito y afirmo que el Gobierno estudia y se propone llevar a cabo la transformación del impuesto de Consumos; pero no lo hará, seguramente, sino en las condiciones que exige tan importante cambio en la vida económica de la nación.

Dos condiciones indispensables, ineludibles, ha de reunir la transformación del impuesto de Consumos para que resulte práctica y útil y no se convierta en una faramalla, que arruine los Municipios y no beneficie en nada la economía nacional.

Una de estas condiciones, anterior al establecimiento de la reforma, ha de consistir en que la pérdida de los recursos que proporciona al Estado y a los Municipios estén compensados con otros ingresos de fácil realización y menos onerosos para los pueblos.

La segunda condición—ésta a posteriori, pero que ha de ser prevista y asegurado su cumplimiento antes de plantear la reforma—es la de que la vida de los ciudadanos resulte abarataada, por lo menos en lo que representa la rebaja de los Consumos ó el alza de los nuevos impuestos que se han de satisfacer.

Sin el cumplimiento de estas dos condiciones, el llevar a cabo la transformación del impuesto de Consumos sería—digámoslo claramente—un vil engaño, una trama política como la de aquellos que, para reclutar adeptos, predicaban así, en seco, «la abolición de las quintas», para venir luego a parar en que el contingente militar se aumentaba.

Algo de esto sospecho yo que hay en esta ardorosa propaganda, en la cual no se puede negar que se ha mezclado la política, y por eso—con mi modesta voz—llamo la opinión del pueblo, para que no se deje alucinar con promesas de absoluta e inmediata realización.

Porque, señor director, respecto a las dos indispensables condiciones, antes citadas, hay que recordar:

En cuanto a la primera, que... ¿quién ha notado el beneficio que le reportara la supresión del impuesto sobre trigos y harinas y sobre los vinos?

Nadie. Lo que se recuerda, lo que se siente y se palpa es que nos han aumentado el impuesto de cédulas, de la luz y algunos otros; que el contribuyente paga más, y que las haciendas municipales han quedado indotadas.

Y en cuanto a la segunda, la observación, mejor dicho, el recuerdo que he de hacer, es consecuencia de la primera.

Todos los españoles pueden recordar que un ministro de la Revolución suprimió los Consumos, creando en cambio el impuesto de capitación, el ideal de los hacendistas, que recibió el nombre de cédula personal.

¿Y qué sucedió? Pues... que al poco tiempo hubo que restablecer el impuesto de consumos, sin que se suprimiera el de cédulas, que cada día es más oneroso y elevado.

Y esto es lo que puede resultar de una im-

premeditada y violenta transformación del impuesto de consumos, a saber:

1.º Que los Municipios queden arruinados.

2.º Que se impongan a los contribuyentes nuevos y gravosos tributos, que no compensarán el que se suprime.

3.º Que no abarate la vida, especialmente en las grandes poblaciones.

4.º Que la reforma sólo beneficie a los logreros, que seguirán vendiendo sus géneros poco más ó menos al mismo precio que antes de suprimir el impuesto de consumos.

Pero esta cuestión tiene, además, otro punto de vista, tiene un aspecto social que el legislador y el hombre de Gobierno no puede olvidar.

El impuesto de consumos, malo y todo, por la forma de administrarlo, da hoy colocación a más de 25.000 jornaleros, y suprimirle así, de repente, es condenar al hambre y a la miseria a 25.000 familias.

Y no estamos tan sobrados de medios de vida para que así, *ab initio* y sin reflexión, se deje en la calle a tantos infelices.

Todo hay que pensar. Malos son, en efecto, los consumos; seguros estamos de que el Gobierno se ocupa en resolver problema tan importante; pero váyase con calma, y no se haga una cuestión política, de partido y aun de secta lo que debe ser, y es ciertamente, una cuestión nacional.

UN MADRILEÑO.

Los mitins de anoche

Los jóvenes propagandistas del republicanismo madrileño realizaron anoche el acto de protesta contra el impuesto de Consumos, que tenían anunciado, celebrando seis mitins en distintos distritos de la corte.

En todos ellos hubo mucha concurrencia y se pronunciaron entusiastas discursos en contra del impuesto.

En el Casino Republicano de la calle del Príncipe presidió el acto el Sr. Menéndez Pajares y usaron de la palabra los Sres. D. Antonio de la Villa, D. Ernesto Bark, D. Claudio Píñal y el director del periódico *Nueva España*, de Córdoba.

En la calle de Don Martín de los Heros, núm. 33, presidió el joven abogado Sr. Vega de la Iglesia, y hablaron los Sres. Coello, Ubray y Pintado.

El Sr. Escola presidió el mitin de la calle de la Cava Baja, núm. 1, pronunciando enérgicos discursos los Sres. Dicenta, Abellán, Barea, Ruiz y Fernández.

D. Felipe Gómez presidió la reunión de la calle de Atocha, núm. 68, y hablaron los concejales Sres. Rosón, Corona y Conde y los Sres. D. Pablo Nougues y D. Eduardo Barriovero.

En la calle de los Abades, núm. 20, presidió el Sr. Romero y Arroyo, hablando los señores Aguilera y Arjona, Blanco Soria, Tato (D. Emigdio) y Prida.

Por último, en la calle de Ponzano, núm. 1, presidió el vicepresidente de la Juventud Radical, Sr. Dorado, y pronunciaron discursos los Sres. Barrio, Reyes, Villegas, Del Hierro y Sánchez Pozo.

En todos ellos reinó el mayor entusiasmo, no ocurriendo el menor incidente.

Proposición de los socialistas

A la Junta de Asociados.
Señores:

Convocada la Junta municipal de asociados para discutir el dictamen de la Comisión séptima acerca de la forma de hacer efectivo el cupo de encabecamiento de Consumos y proponiendo al propio tiempo el arriendo a venta libre de las especies gravadas, creó los concejales que suscriben llegado el momento de resolver el grave problema que en sí lleva incluida la persistencia de la exacción del impuesto sobre los artículos de primera necesidad y demás arbitrios extraordinarios que en dicho dictamen se establecen.

Muchos señores concejales piensan que hay medio de sustituir con otros más equitativos esos gravámenes que pesan sobre las clases menos acomodadas, y los que en esta ocasión tienen el honor de dirigirse a la Junta municipal opinan que puede realizarse la indicada transformación en el año próximo sólo con admitir que el presupuesto municipal de ingresos se sujete a las bases que más adelante proponemos.

La idea en que esas bases están inspiradas ha merecido ya la aquiescencia del Concejo; de manera, que para éste no es una novedad ni llega a los límites de un proyecto inaceptable. Cuando se discutí en 8 de abril del año actual el dictamen sobre las viviendas baratas, a propuesta de los que suscriben el Ayuntamiento afirmó, por el voto favorable de veintinueve señores concejales contra seis adversos, «su decidido propósito de suprimir lo más pronto posible los diferentes arbitrios que gravan los artículos de primera necesidad y los materiales de construcción, los permisos para realizar obras y, en general, cuanto es rémora de la actividad industrial y mercantil, y acuerda sustituirlos, en tal caso, con el impuesto directo fijo de un tanto por ciento sobre el valor de los terrenos edificables ó por edificar que integran la villa y su término municipal, sin incluir en ese único gravamen las construcciones, cualesquiera que sean su clase y el destino que tengan...»

En abono de este mismo principio económico puede citarse el hecho de que la villa establecida hace ya tiempo un pequeño impuesto sobre solares improductivos, y lo propuso recientemente a las Cortes por el señor ministro de Hacienda acerca de la reforma de la contribución territorial y de la reorganización de las Haciendas locales.

Algunos creen que esta transformación ra-

dical de los impuestos municipales la prohibe la ley por que se rigen los Municipios, y a nosotros nos parece que, por el contrario, la estimula, y basta para ello ver el último párrafo del art. 136, donde se consigna que «los Ayuntamientos de poblaciones mayores de 200.000 habitantes, si renuncian al repartimiento general, podrán acudir a otros impuestos, recargos ó arbitrios, además de los enumerados en las leyes, con la aprobación del Gobierno...» Si el Gobierno llega a convencerse de que la opinión se inclina de una manera resuelta en pro de tal transformación del impuesto de Consumos y los representantes genuinos del pueblo madrileño la piden con la energía respetuosa que el caso requiere, el nuevo presupuesto aprobado en su día por la Junta de asociados merecerá seguramente la sanción gubernamental.

Consecuente con lo expuesto, tenemos el honor de someter a la Junta municipal, en concepto de voto particular al dictamen de la Comisión séptima, acerca de la forma de hacer efectivo el cupo de Consumos, la siguiente

Proposición.
La Junta municipal, visto el dictamen de la Comisión séptima, acuerda:

Primero. Rechazar el dictamen puesto a debate y todo intento de que subsista el impuesto de Consumos, haciéndolo desaparecer del presupuesto que se formule para el año próximo.

Segundo. El Municipio hará efectivo directamente a la Hacienda el cupo de pesetas 2.048.172,74 que por encubecamiento de Consumos le ha señalado el Tesoro público.

Tercero. Para cubrir las atenciones del presupuesto de gastos municipales y el susodicho cupo de Consumos, el de ingresos se formulará con arreglo a las siguientes bases principales:

1.º Los ingresos municipales no deberán tener otro origen que la ocupación eventual ó definitiva del suelo, del subsuelo y del supra-suelo propiedad de la villa, los servicios municipalizados, las rentas de bienes y establecimientos propios, las diversiones públicas, los arbitrios sobre insalubridad, el timbre municipal sobre expedición de documentos y los productos legales de las contribuciones. De ninguna manera podrá ser objeto de exacción lo que afecte de modo directo a las subsistencias ni a permisos ó licencias para hacer obras, montar establecimientos de industria ó comercio y, en general, sobre cualquiera manifestación del trabajo que no utilice para su explotación lo perteneciente al procomún.

2.º La diferencia entre lo que produzcan los impuestos señalados anteriormente y los gastos municipales se cubrirá con un arbitrio único, fijo y directo de un tanto por ciento prudencial sobre el valor de los terrenos edificables ó por edificar que integran la Villa y su término municipal, obteniendo previamente el coeficiente de ese valor con arreglo a los datos que existen sobre la extensión comunal edificable y sujetándose a las siguientes reglas:

Primera. El valor del terreno lo fijará el propietario, haciéndolo constar por declaración jurada en una hoja evaluatoria que al efecto habrá de extender. Si se sospechara que había mala fe en la declaración, se le pedirá que rectifique, y de persistir en ella, se le hará la evaluación por el precio que hayan fijado los propietarios circundantes, del mismo modo que cuando no quiera extender la hoja evaluatoria.

Segunda. Cada cinco años se verificará la rectificación de las hojas declaratorias por el mismo procedimiento.

Tercera. La exacción del tributo se realizará por medio de recibos talonarios trimestrales como los de la contribución.

Confiados en que la Junta municipal de asociados encontrará justo lo anteriormente propuesto acerca de la solución del problema de los Consumos, esperan los concejales que suscriben la aprobación del presente voto particular.

Madrid, 22 de agosto de 1910.—Vicente Barrio.—Antonio García Quejido.

Habla Merino

Interrogado hoy el Sr. Merino por los periodistas acerca del criterio del Gobierno sobre los Consumos, nos ha contestado que era conocido por anteriores manifestaciones.

Insistió en que el Gobierno no aceptaría la prórroga del actual arrendamiento ni la administración directa de dicha recaudación por el Ayuntamiento.

«Yo—dijo,—como ministro de la Gobernación, tengo el criterio cerrado de que se debe ir a un nuevo pliego de condiciones para un nuevo arrendamiento, y no puedo dudar que el Ayuntamiento y todo el vecindario, poniendo, como espero que lo hará, a contribución todo su talento y todas sus iniciativas, no encuentre una fórmula en el tiempo que falta para la transformación de dicho arriendo, ó por lo menos, unas bases con las que poder formar un nuevo pliego de condiciones, caso que llegara fin de año sin que se hubiera encontrado la fórmula de transformación.»

Repito que el Gobierno estudia este asunto y lo someterá a las Cortes, y que se muestra contrario a la prórroga del actual contrato y a la administración directa del Ayuntamiento.

Y esto es cuanto tengo que manifestar a ustedes respecto al particular, pues este es mi invariable criterio.»

Leal colaborador

Constituye un modelo de orden, corrección y escurpulosidad la concurrida droguería de D. Joaquín Méndez Gaité, Ferraz, 42.

El Sr. Méndez ha logrado tan envidiable reputación sacrificándose por su clientela y administrando escurpulosamente su negocio.

Esto último lo ha conseguido hace bastantes años con la registradora «National», a la que considera como su más leal colaborador.

Informes gratis. Preciados. 11.

SUCESOS DEL DIA

Los médicos de guardia en las Casas de Socorro han asistido durante las últimas veinticuatro horas, además de los servicios prestados a domicilio por causas de enfermedad natural, que no publicamos, los siguientes servicios:

CENTRO

Doctores Marañón y Martín Zaldos. Ayudante, Sr. Sellés.

Trabajando en la calle de Postas Primitivo Ventura se produjo una distensión de ligamentos del brazo derecho.

El niño de diez años Enrique Fortell se cayó en su domicilio, Jacometrezo, 82, sobre una puerta de cristales, y se produjo heridas al romperse los vidrios en el antebrazo derecho.

El niño de cuarenta y cinco días, Guillermo Muñoz, que estaba en brazos de una hermanita suya, de nueve años, en su domicilio, Mariana Pineda, núm. 5, tercero, se cayó al suelo, ocasionándose heridas en la cabeza y conmoción cerebral de pronóstico reservado.

Carmen Martínez, de quince años, al saltar en un montón de tierra en la calle del Barco, tuvo la desgracia de caerse, ocasionándose una herida de seis centímetros de extensión, que interesaba todos los tejidos en la pierna izquierda.

Trabajando en una alcantarilla de la calle de la Encarnación el vigilante Antonio Varela se produjo contusiones en los brazos.

En la calle de la Cruz promovió un fuerte escándalo Perfecto Fernández, a consecuencia de su estado de alcoholismo.

HOSPITAL

Doctores Ulivarri y Granados. Ayudante, Sr. Vega.

El niño Juan Mota se cayó de una escalera en la calle de Hortaleza, dislocándose el brazo derecho y ocasionándose otras heridas leves.

Trabajando en la calle de Augusto de Figueroa, el obrero carretero Jesús González se ocasionó una herida de bastante longitud en la pierna derecha. Después de curado, pasó en satisfactorio estado a su domicilio, Paloma, 30.

CHAMBERI

Doctores Guerra y Blanco.

El albañil Ignacio Calvo, que trabajaba en la calle de Fuencarral, se produjo una herida contusa en la cabeza.

Bruna Sánchez se cayó en su domicilio, Carmen, 16, bajo, haciendo la limpieza, ocasionándose una herida contusa en la cara.

BUENAVISTA

Doctores Valle y Botella.

En la calle de Fernando VI fué mordido en una pierna por un perro el militar retirado D. Luis Morales. La lesión fué calificada de pronóstico reservado.

En las obras de la Gran Vía sufrieron accidentes del trabajo los obreros Pedro Coracho y Gregorio Sánchez, siendo curado el primero de una herida en la mano derecha y el segundo de otra herida en el pie izquierdo.

Maximiliano González se produjo la fractura del brazo derecho a consecuencia de una caída que sufrió trabajando en la calle de Fernando el Santo.

En la plaza del Rey fué mordido por un perro el niño de siete años Gregorio Puente, que fué curado de una herida leve. El caso se envió para su reconocimiento al Laboratorio.

HOSPITAL

Doctores Milla y García Seoane. Ayudante, Sr. Desmet.

En la calle de Zurita, María Larradi, que se encontraba en lamentable estado de embriaguez, produjo un fuerte escándalo y agredió a un sujeto llamado Esteban del Pino, produciéndole diversas erosiones y contusiones en la cara.

Julián García fué cogido entre dos carros en la calle de la Magdalena. En la Casa de Socorro se le apreciaron varias lesiones en la espalda y pecho, y conmoción visceral, de pronóstico reservado.

José Marín, jornalero, que trabajaba en unas obras del Pacífico, sufrió varias lesiones en la cara y distensión de la muñeca derecha.

INCLUSA

Doctores Dupuy y Romeo. Ayudante, señor Antón.

En la plaza del Rastro regañaron Enrique López y Jesús Hidalgo, agrediendo mutuamente, resultando el primero con una contusión en la cara y Jesús con erosiones varias.

El albañil Julián García se produjo, trabajando en la calle del Duque de Alba, una puntura en el pie izquierdo.

LATINA

Doctores Terceño y Pérez Martínez.

Francisco Antón, carretero municipal, se produjo, al caerse del carro que guiaba en la plaza de la Cebada, diferentes contusiones y distensión de ligamentos del brazo derecho.

Marcos Mercalés, de doce años, regañó con otro de su edad en la calle de Toledo, resultando de la refriega con una herida en la cabeza.

Atropellos.

En la calle de la Princesa atropelló el coche número 289, que guiaba Pedro López Pérez, a la niña Concepción Menéndez, produciéndole varias lesiones de pronóstico reservado.

También en la calle de Ferraz un carro atropelló a Andrés García, de cuarenta y nueve años, casado, que resultó con lesiones de pronóstico reservado en diferentes partes del cuerpo.

Igual accidente sufrió en la calle de la Magdalena el jornalero Julián García, a las seis de la tarde.

Un carro guiado por José Rodríguez Herrero, le ocasionó, aparte de algunas heridas, conmoción visceral.

Asistido de primera intención en la Casa de Socorro del Hospital, fué trasladado a su domicilio, Tributete, 7.

Niño lesionado.

Un pobre niño de tres años, que habita en

la calle de Espartinas, 11, se acarrió la fractura del fémur izquierdo, corriendo y jugando por su casa.

Había en una de las habitaciones una cama de hierro plegada y arrojada a la pared, cuando al acercarse a ella el pequeño, se cayó al suelo, cogiéndose debajo en muy mala postura.

Atraco a un vendedor.

El vendedor ambulante Adolfo Otero García, de treinta y un años, pidió ayer auxilio al guardia de Seguridad 1.091, para detener a tres sujetos, desconocidos, que acababan de salirle al paso en la Cuesta de la Vega y robarle 6,05 pesetas, producto de las ventas hechas ayer.

El robo afirmaba que los ladrones le habían sujetado y amenazado para quitarle la cantidad consignada.

El guardia salió en seguida en busca de los criminales, no encontrándolos en la Cuesta de la Vega ni en sus alrededores.

Pérdida de un maletín.

A doña Esperanza Molina, domiciliada en la calle de Embajadores, 18, principal, se le extravió en la calle del Sacramento un maletín que contenía un bolsillo de mano, útiles de tocador y unas cincuenta pesetas en metálico.

El susodicho maletín fué encontrado por un mozo de cuerda llamado Eugenio Fernández, que iba con otros dos sujetos en el momento del hallazgo.

Los tres pusieron pies en polvorosa, llevándose, por supuesto, el maletín.

Por no sabemos qué conducto se llegó a averiguar lo ocurrido, y el mozo de cuerda fué detenido y puesto a disposición del Juzgado.

Dos fuegos.

Esta madrugada se declaró un fuego en la calle de Atocha, 71 y 73, a consecuencia de haberse incendiado el toldo de una chimenea del café España, instalado en el piso bajo de la citada casa.

Pudo sofocarse a los pocos instantes sin necesidad de intervenir el servicio de incendios, que acudió, sin embargo, al primer aviso.

—El otro fuego se declaró en una tienda de vinos de la calle del Cuervo, 2.

Este fuego fué algo más serio, aunque tampoco de gran importancia, debido a la prontitud con que se atajó.

Quedó destruido todo el mostrador de la tienda y casi todos los muebles situados en ésta y en la trastienda.

El local quedó bastante deteriorado.

El dueño de la casa es D. Timoteo Rojas, que habita en la calle de las Maldonadas, número 1, principal, y el de la taberna, D. Juan Rodríguez Salgado.

Este ignora cómo pudo producirse el fuego. La tienda estaba asegurada.

¡Cuatro duro!

Los tiempos están muy malos, y esto obliga a que se anden con ojo los dueños de las más insignificantes cantidades.

A causa de un descuido le fueron sustraídas a D. Mariano Tenado veinte pesetas por una joven llamada María García García, con la cual sostuvo un pequeño rato de agradable conversación.

Con frecuencia se encuentran por el mundo gaviñanes con apariencias de palomas.

Lo que se duerme.

El número de personas que se duermen en los bancos de los paseos públicos estos días es considerable.

Esto puede ser a consecuencia del calor; pero es posible que también se deba a la carestía de los alojamientos.

En este caso preciso no ha sido así, puesto que doña Enriqueta Samsot Barrientos, de treinta y siete años, viuda, tiene su domicilio en la calle de Casto Plascencia, núm. 15, bajo; pero, aparte de esto, lo cierto es que salió hoy de paseo, se sentó en un banco de la calle de Luchana y se quedó dormida. Cuando despertó notó que le faltaba un bolsillo, donde guardaba algunas pesetas.

Todavía no ha podido explicarse cómo se lo quitaron.

Delante del comisario repetía:

—No me explico, señor comisario; es como un sueño, como un sueño...

La curación del estómago es un hecho usando de las pastillas Jaba. Venta en farmacias y droguerías. Depósito, Caballero de Gracia, 11, Dr. Alcobilla.

LOS TEATROS

BOCETILLAS

Latina.—Siguen contándose por llenos las representaciones de la quisicosa de actualidad, recientemente estrenada en este teatro, LA ROMA SE VA POR TODA, aplaudiéndose extraordinariamente las graciosas escenas de la obra y los intencionados cuplés políticos, que se varían todas las noches.

El próximo jueves se verificará el debut de la tiple cómica Srta. Mercedes Montori, con la reprise de la aplaudida zarzuela Las brisas.

Han empezado los ensayos de la zarzuela en un acto y cinco cuadros, original de aplaudidos autores, Macavilla.

Recreo del Boulevard.—Sigue siendo muy aplaudida en este cinematógrafo todas las noches la genial y bella María Punki, en sus bailes y cuplés, los cuales se hacen repetir por el público, que los escucha con admiración.

Anoche debutó con gran éxito la pareja Las Kabilinas, siendo muy aplaudidos sus bonitos y bien interpretados bailes.

RA LEER

Se ha impreso y puesto a la venta la comedia de gran actualidad titulada La manifestación, que con tan grande éxito se ha estrenado recientemente en Madrid.

La manifestación se está ensayando para ser estrenada a la mayor brevedad en Alicante, Sevilla y Barcelona.

ACEITES REFINADOS CRUZ ROJA

De Brieu y C., Alcañiz. Pureza garantizada.

ALCANCE POLITICO

A falta de otros asuntos, se cotiza en algunos sitios y por algunas personas un tema veraniego, según el cual, varios elementos del partido liberal disienten de la política del señor Canalejas, y hay quien llega a asegurar que ese disenso es nada menos que una conjura contra el Presidente del Consejo de Ministros.

Hablando de ello con un conspicuo ministerial, nos ha dicho:

—La cosa es tan absurda, que no puede llegar a inquietar a nadie; pero es aún más inverosímil en estos momentos, en que, no sólo se hallan absolutamente identificados con el Sr. Canalejas todos los liberales, como se lo han demostrado en la cuestión religiosa, sino que hay algo más, y es la franca declaración de algunos elementos moretistas, que acaban de reconocer, por delicada investigación del propio Sr. Moré, la jefatura indiscutible del Sr. Canalejas.

Según el Sr. Merino, es prematuro hablar de combinaciones de alto personal.

Esto quiere decir que la combinación puede estar pensada, y nosotros así lo creemos, así como que la base podrá ser, en efecto, el pase del Sr. Montero Villegas, de la Subsecretaría de Instrucción Pública, a una plaza del Tribunal de Cuentas, y el nombramiento del Sr. Alcalá Zamora para dicha Subsecretaría.

Cuanto se diga de nombres para la vacante que en Gobernación deja el Sr. Alcalá Zamora, es aventurado.

Dice anoche La Epoca:

«El ministro de la Guerra, que saldrá en el rápido de mañana para San Sebastián, someterá a la firma de S. M. la combinación de ascensos y destinos en el generalato, sobre la cual tantas cábalas se han hecho.

Se dice que en esta combinación figurará el nombre del ilustre general Marina; pero nada se sabe de ello.

Es posible que se conceda al general Marina una breve licencia para que pueda atender al restablecimiento de su salud, algo quebrantada por el excesivo trabajo que su alto cargo le impone.

De venir a la península, pudiera ser que el general Marina plantease al ministro de la Guerra la cuestión de su relevo.»

Las múltiples atenciones de Gobierno obligan al Sr. Merino, como en otro lugar indicamos, a no salir de Madrid.

En el Consejo en San Sebastian le representará el Presidente.

Haciéndose eco algún repórter de lo dicho ayer por un colega de la noche, respecto a la decisión que se atribuye a algunos palatinos, caso de conocerse oficialmente la ruptura de las negociaciones entre España y el Vaticano, ha contestado el Sr. Merino que no cree que los grandes de España estén colocados en esa actitud; pero, aunque lo estuvieran algunos, el Gobierno contaría siempre con número bastante para sustituir a los dimisionarios.

«No creo—añadió el ministro—que esa versión sea cierta. Será idea de algún periodista que tercia la imaginación muy viva.»

Occupándose el conde de Sagasta del proyecto de ley de la división territorial de los distritos electorales, ha manifestado que se ha dirigido a las Juntas provinciales y municipales, Ayuntamientos y Diputaciones, pidiéndoles todos los datos que precisa, los que han de enviar a los gobernadores en el plazo de diez días, para que éstos, a su vez, se los envíen inmediatamente.

También se propone el Sr. Merino pedir a la Dirección general del Instituto Geográfico datos referentes a las distancias que hay de unos pueblos a otros y las carreteras o caminos que tienen para comunicarse, pues sabido es que hay muchos pueblos en nuestra Península que, a pesar de estar cerca, sin embargo, están muy lejos por no contar con vías de comunicación.

En la conferencia que ha celebrado esta mañana el ministro de la Gobernación con el gobernador de Bilbao, éste le ha comunicado que hay calma completa, pues sólo piensa el público en divertirse, sin apenas acordarse que existe tal huelga, por lo que se cree que no se tardará en solucionar el conflicto.

Respecto al petardo que ha estallado anoche en Coruña, ha dicho el Sr. Merino que se encontró otro inmediato, teniendo la impresión de que quien lo colocó tenía el propósito de hacer un alarde de actividad policíaca encontrando al autor.

Comunica el gobernador de Santander que, según le dice el alcalde de Torrelavega, en la mina «Reocin» han entrado pocos obreros; en otras dos han entrado todos los trabajadores que se habían declarado en huelga, teniendo por solucionado el conflicto.

Ha pasado por Valladolid, sin novedad, el Príncipe Federico Leopoldo de Rusia, que va a Lisboa.

El Sr. Merino nos ha dado cuenta de la llegada del Presidente del Consejo a San Sebastián, donde le recibieron los ministros de Estado y Fomento, las autoridades y muchos amigos políticos y particulares.

También nos dijo que habían salido esta mañana para la capital donostiarra los ministros de Instrucción pública, Guerra y Hacienda.

El gobernador de Santander telegrafía que continúan sin solucionar las huelgas surgidas en las minas de Camargo y Reocin y que se han declarado también en huelga los obreros de la mina Mercadal, contigua a la segunda. Estos últimos disfrutan buenos salarios y

piden ahora que se les abonen los jornales correspondientes a los días en que por consecuencia de las lluvias no trabajan.

Por invitación del ministro de la Gobernación, los periodistas que hacen a diario la información en este departamento han visitado a último hora de la tarde el Parque Sanitario, en donde han podido apreciar los elementos de aquí se dispone para el caso de que haya que adoptarse medidas excepcionales.

LA SEÑORITA MILLONARIA

CAMBIO DE JUECES

Ayer publicaron los periódicos la noticia de que el juez municipal del distrito de Buenavista, Sr. Santamaría, en funciones de juez de instrucción por ausencia del propietario, Sr. Vela, había dictado auto de procesamiento contra el Sr. García Obregón, tutor de la señorita Catalina Villar, y contra el doctor Sánchez Herrero, director de la casa de salud del Pilar, donde dicha señorita había permanecido recluida desde los primeros días de agosto.

Hoy se ha hecho pública la noticia de que el Sr. Santamaría cesaba en sus funciones por orden superior, encargándose del Juzgado el Sr. Martínez Grande hasta que regresase a Madrid el Sr. Vela.

Y no se ha sabido más del asunto hasta el momento en que escribimos estos renglones.

CASA DE LA VILLA

En favor de los huelguistas.

El concejal del Ayuntamiento de Madrid Sr. Abellán ha presentado una proposición, que se discutirá en la sesión próxima, concebida en los siguientes términos:

«Teniendo en cuenta que la prolongada huelga existente en Bilbao puede y debe considerarse como una calamidad pública, de la que son principales víctimas los hijos de los obreros, inocentes criaturas cuyas consecuencias sufre su débil organismo, pues es sabido que si fueron recogidos por familias de sentimientos altruistas no lo fueron en su totalidad, y que los acogidos lo fueron por personas de modesta posición, constituyendo por lo tanto para ellas pesada carga, que no podrán soportar por mucho tiempo, propongo: 1.º Que del capítulo de imprevistos se acuerde destinar, para mejorar la difícil situación de los hijos de los obreros huelguistas, la cantidad de 3.000 pesetas. 2.º Que con la mayor brevedad posible la Alcaldía haga llegar a poder de los padres de los interesados, por los medios que crea más convenientes, la expresada cantidad.»

INFORMACIÓN BURSÁTIL

23 DE AGOSTO

Los valores cotizados hoy en los diferentes centros bursátiles, a que luego haremos referencia, han sido los siguientes:

CIERRE DE MADRID:

Table with 2 columns: Instrument and Price. Includes Contado (serie E.), Fin de mes., Amortizable al 5 por 100, Cédulas hipotecarias, Banco de España, Banco Rio de la Plata, Azucareras preferentes, Francos, Libras.

Después de la hora oficial.—En el correo: Últimos cambios: 4 por 100 interior fin de mes (inero), Cambio más alto, Idem más bajo.

CIERRE DE BARCELONA

Table with 2 columns: Instrument and Price. Includes 4 p r 100 interior, fin de mes., Nortes, Alianza, Francos, Libras.

Última hora (Bolsa): 4 por 100 interior, fin de mes., Nortes.

De Bilbao no se recibe telegrama de Bolsa.

CIERRE DE PARÍS:

Table with 2 columns: Instrument and Price. Includes Exterior español, Renta francesa, Brasil, Rusia, Turco unificado, Banco Central Mexicano, Banco Español del Rio de la Plata, Norte de España, Avenidas, Andaluces, Ródito, De Beers, Rand Mines, Goldfields, Nord Sud.

CIERRE DE LONDRES:

Table with 2 columns: Instrument and Price. Includes Exterior español, Consolidado inglés, Irlanda, Turco, Rusia, Japonés, Colombia, De Beers, Premier Diamond, Rand Mines, East Rand, Goldfields, Maldestantin, Robinson Gold, El Dorado, Panti consol, Atchafalpa, Ródito, Cobre, Havana Railways.

El general López Dominguez

La dolencia que retiene en el lecho al ilustre demócrata y prestigioso general López Dominguez parece que no ha sufrido agravación alguna.

El general permanece sentado en un sillón y en su rostro se advierten las huellas de la dolencia que le aqueja.

En previsión de una complicación que ponga en inmediato riesgo la vida del ex presidente del Consejo, se ha dado cuenta, por Reina doña María Cristina.

La augusta dama, además de interesarse vivamente por el estado del Sr. López Dominguez, ha anunciado que en el primer tren enviaba al Dr. Alabern, médico de la Real Casa, para que se pusiera a disposición del ilustre enfermo.

El subsecretario de la Presidencia, D. Leopoldo Serrano, ha desistido de emprender el viaje que iba a realizar, permaneciendo en Madrid al lado del general con quien, como es sabido, se halla unido por vínculos de próximo parentesco.

Hoy ha llegado a Madrid el doctor Alabern, enviado por S. M. la Reina doña Cristina, para que asista al ilustre enfermo.

Apenas llegó, visitó al enfermo, acordando celebrar esta tarde a las siete una consulta, a la que asistirán el doctor Huertas y otros.

Por la casa del enfermo han desfilado hoy muchos políticos, militares y amigos.

Siesta a' aire libre

El calor envante de ayer produjo en el organismo de Lucas González de Diego una somnolencia irresistible.

Pasaba por el Paseo del Prado y se sentó en uno de los bancos, que convidaban a descansar y a experimentar las delicias de una siesta al aire libre, bajo unos árboles copudos, que esparcen sombra riquísima y agradable.

Pronto cerró los ojos el bueno de Lucas, que es un hombre a quien acababa de sorprender la fortuna en el sorteo de la lotería última.

Pero como en todos los paseos de Madrid hay miserables merodeadores encargados de desvalijar al que se duerme, también allí se presentó uno, y a los pocos momentos de haberse Lucas entregado en brazos de Morfeo, zás!... le quitaron la cartera con varios documentos, la participación del décimo premiado, dos pesetas en plata y una poca calderilla.

Cuando despertó y quiso alfiarse un poco la ropa, notó la falta de todo eso, pero era tarde.

En los alrededores no vio más que a un vendedor de baratijas, llamado Francisco Sánchez Girón, a quien echó el muerto.

Los guardias lo detuvieron y registraron pero ¿para qué?

El Sánchez Girón decía ser inocente y además no tenía la cartera ni el dinero que se buscaba.

UN ORGANO NOTABLE

Durante la estancia de SS. MM. Don Alfonso y Doña Victoria en la espléndida residencia de los duques de Westminster pudimos admirar y elogiar el gran órgano de ecual instalado por la Casa Aeolian, de New York.

Este mismo modelo de órgano ha causado verdadero asombro a todos los que hemos tenido el placer de escucharlo en el Salón Aeolian de Madrid, que nuestro amigo D. Ricardo Campos tiene establecido en la calle de Nicolás María Rivero, 11, pudiendo apreciar las sublimes bellezas de esta maravilla musical en los clásicos conciertos que el señor Campos dedica frecuentemente a su clientela y amigos.

VIDA LOCAL

DEFUNCIONES

Han fallecido en Madrid: D. Manuel Soriano, 46 años, Serrano, 44; Felix Garcia, 17, Embajadores, 69; Luisa Gómez, uno, Santa Euzebia, 34; Adela Pastor, 75, paseo del Cuco, 24; Antonio Ruiz, 68, plaza de las Cortes, 8; Antonio Lamas, 58, Abel, 14; María Alonso, 24, Sombretete, 6; Carmen Menéndez, 9, Casarredra Baja, 30; Cipriano Pérez, 54, San Bartolomé, 13; Arturo Martín, 42, Hernán Cortés, 21; Antonio Gadea, 43, Oso, 23; Dorotea Segura, 62, Tributete, 10; María Martínez, 42, General Riquelme, 69; María Deaulst, 75, Hospital de Jesús Nazareno; Nieves Castilla, 70, Estudios, 2; Elías Pascual, 29, Calvo Asensio, 11; Luisa Pascual, 21, día, 2 meses, Tributete, 2; Pedro Galán, 21, día, 8 meses, Atocha, 4; José Martínez, 3 años, día, 8 meses, Atocha, 4; Adela de la Fuente, un año, Barco, 36; Emilia Monje, 6, Cava Baja, 28; Rafael Martín, 6, Hospital Provincial; Concepción Muñoz, 16 días, idem id.; Perpetua Morla, 17 días, idem id.; Cayetana Truyangana, 15 días, Antonio López, 5; José Truyangana, 3 años, Antonio López, 5; Celerina Blanco, 52 años, Hospital Provincial.

Rogamos a los señores suscriptores de provincias y extranero que, al hacer las renovaciones, tengan la bondad de acompañar una de las fajitas con que reciben LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA.

NOTICIAS GENERALES

Han regresado de su excursión por el extranjero, acompañados de su padre, las notables y bellas señoritas Esperanza y Asunción Gómez Luengo...

El notable caricaturista José Iribarne, cuyo interconexo lápiz ha ilustrado las páginas de nuestros más chispeantes semanarios festivos...

El objeto que lleva allá al distinguido artista es dar en dichas poblaciones una serie de conferencias acerca de «La Pintura y la Caricatura en España»...

El Sr. Iribarne piensa hacer también exposiciones de sus últimas obras, algunas de las cuales hemos visto y son realmente notables.

Por denuncia del fiscal de la Audiencia, ha sido denunciado nuestro colega El Radical, del día 17, por un artículo en que trataba de las Hermanas de la Caridad que prestan servicio en el Hospital General.

El público debe pedir el Alcohol desnaturalizado en las BOTELLAS PRECINTADAS de la MARCA SOL, con lo cual, á más de llevar el Alcohol de 90 grados y limpio, sólo podrá cobrarle á UNA PESETA EL LITRO...

En la Tenencia de Alcaldía del distrito del Congreso, Costanilla de los Desamparados, 15, se halla depositado un cinturón de cabalero encontrado en la vía pública, que se entregará á quien justifique su pertenencia.

Por un sensible olvido, en la escuela mortuoria de la Excm. Sra. Doña Adela Rodríguez de Arellano, viuda de Navarro Rodrigo, se omitió su hija política doña Paz Díaz Agero, esposa de D. Feliciano Navarro Ramirez.

El público debe pedir el Alcohol desnaturalizado en las BOTELLAS PRECINTADAS de la MARCA SOL, con lo cual, á más de llevar el Alcohol de 90 grados y limpio, sólo podrá cobrarle á UNA PESETA EL LITRO...

En la Tenencia de Alcaldía del distrito del Congreso, Costanilla de los Desamparados, 15, se halla depositado un cinturón de cabalero encontrado en la vía pública, que se entregará á quien justifique su pertenencia.

Por un sensible olvido, en la escuela mortuoria de la Excm. Sra. Doña Adela Rodríguez de Arellano, viuda de Navarro Rodrigo, se omitió su hija política doña Paz Díaz Agero, esposa de D. Feliciano Navarro Ramirez.

El público debe pedir el Alcohol desnaturalizado en las BOTELLAS PRECINTADAS de la MARCA SOL, con lo cual, á más de llevar el Alcohol de 90 grados y limpio, sólo podrá cobrarle á UNA PESETA EL LITRO...

En la Tenencia de Alcaldía del distrito del Congreso, Costanilla de los Desamparados, 15, se halla depositado un cinturón de cabalero encontrado en la vía pública, que se entregará á quien justifique su pertenencia.

Por un sensible olvido, en la escuela mortuoria de la Excm. Sra. Doña Adela Rodríguez de Arellano, viuda de Navarro Rodrigo, se omitió su hija política doña Paz Díaz Agero, esposa de D. Feliciano Navarro Ramirez.

El público debe pedir el Alcohol desnaturalizado en las BOTELLAS PRECINTADAS de la MARCA SOL, con lo cual, á más de llevar el Alcohol de 90 grados y limpio, sólo podrá cobrarle á UNA PESETA EL LITRO...

En la Tenencia de Alcaldía del distrito del Congreso, Costanilla de los Desamparados, 15, se halla depositado un cinturón de cabalero encontrado en la vía pública, que se entregará á quien justifique su pertenencia.

Por un sensible olvido, en la escuela mortuoria de la Excm. Sra. Doña Adela Rodríguez de Arellano, viuda de Navarro Rodrigo, se omitió su hija política doña Paz Díaz Agero, esposa de D. Feliciano Navarro Ramirez.

El público debe pedir el Alcohol desnaturalizado en las BOTELLAS PRECINTADAS de la MARCA SOL, con lo cual, á más de llevar el Alcohol de 90 grados y limpio, sólo podrá cobrarle á UNA PESETA EL LITRO...

En la Tenencia de Alcaldía del distrito del Congreso, Costanilla de los Desamparados, 15, se halla depositado un cinturón de cabalero encontrado en la vía pública, que se entregará á quien justifique su pertenencia.

Por un sensible olvido, en la escuela mortuoria de la Excm. Sra. Doña Adela Rodríguez de Arellano, viuda de Navarro Rodrigo, se omitió su hija política doña Paz Díaz Agero, esposa de D. Feliciano Navarro Ramirez.

El público debe pedir el Alcohol desnaturalizado en las BOTELLAS PRECINTADAS de la MARCA SOL, con lo cual, á más de llevar el Alcohol de 90 grados y limpio, sólo podrá cobrarle á UNA PESETA EL LITRO...

En la Tenencia de Alcaldía del distrito del Congreso, Costanilla de los Desamparados, 15, se halla depositado un cinturón de cabalero encontrado en la vía pública, que se entregará á quien justifique su pertenencia.

Por un sensible olvido, en la escuela mortuoria de la Excm. Sra. Doña Adela Rodríguez de Arellano, viuda de Navarro Rodrigo, se omitió su hija política doña Paz Díaz Agero, esposa de D. Feliciano Navarro Ramirez.

El público debe pedir el Alcohol desnaturalizado en las BOTELLAS PRECINTADAS de la MARCA SOL, con lo cual, á más de llevar el Alcohol de 90 grados y limpio, sólo podrá cobrarle á UNA PESETA EL LITRO...

En la Tenencia de Alcaldía del distrito del Congreso, Costanilla de los Desamparados, 15, se halla depositado un cinturón de cabalero encontrado en la vía pública, que se entregará á quien justifique su pertenencia.

Por un sensible olvido, en la escuela mortuoria de la Excm. Sra. Doña Adela Rodríguez de Arellano, viuda de Navarro Rodrigo, se omitió su hija política doña Paz Díaz Agero, esposa de D. Feliciano Navarro Ramirez.

ÚLTIMA HORA

En honor de Sáenz Peña.

RIO JANEIRO. En honor del Presidente electo de la Argentina, Sr. Sáenz Peña, se ha verificado anoche una brillante y concurrida recepción en el palacio presidencial.

Los Presidentes, Sr. D. Nilo Peçanha y Sáenz Peña, conversaron á solas extensamente.

Se cambiaron votos cordialísimos, que se consideran como feliz presagio para la buena armonía del Brasil y la Argentina en lo sucesivo.

Venezelas, triunfa.

ATENAS. Continúan las elecciones para la Asamblea Nacional.

El Sr. Venezelas lleva el primer puesto con fuerte mayoría en el Atica.

Los candidatos cretenses le siguen inmediatamente después.

Todos los ministros que se presentaban han quedado elegidos.

Todavía no se puede hacer una clasificación definitiva de los partidos.

No hubo corrupción.

LA HAYA. Hoy ha emitido dictamen el Tribunal de honor, constituido para examinar la acusación formulada contra Mr. Kuyper por haber concedido ilícitamente condecoraciones, valiéndose al efecto de su cargo de ministro.

Declara el dictamen que, apreciados los hechos en que se basa la acusación, no puede decirse que hubo corrupción.

EL COLERA

En San Sebastián.

SAN SEBASTIAN. (Martes, tarde.) Al recibir á los periodistas el ministro de Estado, dió cuenta de un telegrama muy extenso del embajador de España cerca del Quirinal, marqués de Valderrazo, relacionado con la epidemia colérica.

Dice aquel telegrama que el cólera hizo su aparición en Trani, no teniendo datos exactos del punto de donde ha sido importado, aunque se cree ha sido traído por una tribu de gitanos de varias nacionalidades, principalmente rusos y Griegos, procedentes de Batum, que gozan aparentemente de buena salud, según dictamen del jefe de un Laboratorio italiano, á quienes llama importadores inmunizados del báculo.

La existencia del cólera se comprobó el día 17 de este mes.

Su forma fué violenta al principio, presentándose varios casos de defunción en pocas horas.

Actualmente se manifiesta en forma más moderada.

SAN SEBASTIAN. (Martes, tarde.) En la estadística que el marqués de Valderrazo da en el telegrama dirigido al ministro de Estado respecto al cólera en Italia, entre otros datos, aparecen los siguientes:

En Andria han ocurrido hasta ahora 11 casos de cólera y 5 defunciones; en Barletta, 25 y 9; en Trani, 55 y 31; en Cerinola, 6 y 4; en Margarita de Saboya, 15 y 7.

En Barcelona.

BARCELONA. (Martes, tarde.) Bajo la presidencia del gobernador civil se ha reunido la Comisión provincial, tratando de la campaña preventiva que ha de empezar si la epidemia colérica avanza.

Se han exhumado las disposiciones adoptadas en 1885, estudiándolas para ver si es conveniente reproducirlas.

Entre ellas figura la constitución de una sección de médicos ambulantes, provista de nutrido material sanitario, dispuesta para acudir á cualquier punto donde hubiera necesidad de sus servicios.

Se ha acordado que la Diputación contribuya á los gastos que importen las medidas de prevención.

El gobernador ha manifestado que la salud pública es buena en toda la provincia.

Que las noticias oficiales acusan que la epidemia se halla estacionada en Italia y Rusia, y que se confirma que los pocos que se dice existen en Egipto no se propagarán.

Hasta ahora la salud pública es excelente.

El gobernador trata de hacer una excursión á distintos pueblos de la provincia para ver cómo se cumplen las disposiciones higiénicas.

DESDE SAN SEBASTIAN

El ministro de Fomento.

SAN SEBASTIAN. (Martes, tarde.) Al salir del Hotel du Palais, el Sr. Calbetón anunció que el ministro de Marina llegará á las siete y media de la tarde.

Agregó que los despachos recibidos en las oficinas del ministro de jornada y noticias transmitidas por el de la Gobernación sensaban tranquilidad; que el jefe de una de las demarcaciones de minas, Sr. Peña, le había hablado de la llegada á San Sebastián de mineros de Vizcaya para buscar trabajo en las minas de Arbutano é Irún-Lesaca.

El ministro de Estado.

El Sr. García Prieto nos recibió á la hora de costumbre, ratificando las noticias de tranquilidad en toda España, así como los viajes, que anunció el Sr. Calbetón.

También dijimos que los ministros de Hacienda, Guerra é Instrucción pública llegarán por el rápido de esta noche.

Interrogado respecto al rumor de retirada de la política del Sr. Moret, dijo que lo desconocía en absoluto, pero que no lo crea.

Luego anunció que el Presidente haría visitas por la tarde, y no estaba en el hotel hasta las siete.

Nos leyó un telegrama del marqués de Villalobar diciendo que los duques de Arcos llegaron á Lisboa anteanoche, siendo recibidos por el personal de la Legación de España y por los representantes del Gobierno portugués, que les cumplimentaron, y que el jefe de la Misión española embarcó para Chile.

á bordo del vapor alemán «Cabo Blanco», al cual le condujo un vapor que puso á su disposición el Almirantazgo de Portugal.

Dijo después que el general López Domínguez había sido reconocido y asistido por el doctor Alabern, y se encontraba mejor.

El a iralda.

A las once de la mañana ha llegado á nuestro puerto el aviso regio «Giralda», de regreso de Inglaterra.

De paseo.

SAN SEBASTIAN. (Martes, tarde.) El Presidente del Consejo salió después de almorzar, acompañado del gobernador civil y de su secretario, Sr. Zancada, trasladándose á pie á casa de su hermano D. Luis.

Quedó citado con el ministro de Estado para conferenciar, á las siete de la tarde.

Hablado con García Prieto.

SAN SEBASTIAN. (Martes, tarde.) El ministro de Estado almorzó con su señora en casa del Sr. Barroso.

Al regresar al hotel recibió á los periodistas, y contestando á preguntas de éstos, dijo que no conocía el plan del Consejo de mañana, y para enterarse de él conferenciaría á las siete con el Presidente; que supone que no se celebrará esta noche Consejo preparatorio del que mañana presidirá el Rey, porque todos los ministros han estado en Madrid, se han reunido con frecuencia y conocen al detalle los asuntos que han de tratarse.

Es el único que no los conoce, y se enterará de ellos en la conferencia que celebrará con el jefe del Gobierno.

Regreso de los Reyes.

Los Reyes vendrán mañana desde la frontera en automóvil, llegando á Miramar á las nueve y cuarto.

En la frontera serán recibidos SS. MM. por el gobernador civil, y probablemente irán también el Presidente del Consejo y el ministro de Estado.

A Madrid.

El marqués de Berzanallana, que estaba en Salles de Bearn, pensaba detenerse aquí para saludar al Presidente y al ministro de Estado; pero en vista de la gravedad del estado del general López Domínguez, que es jefe del partido liberal de Málaga y con quien le une una entrañable amistad, ha marchado directamente á Madrid, de donde volverá dentro de tres días.

Otras noticias.

En el rápido ha marchado á Rofro, á visitar á una hija suya, el ex ministro señor Villanueva.

En el sudexpreso ha llegado D. Rodrigo Soriano para pasar unos días al lado de su madre.

En la residencia del ministro de Estado se ha colocado un aparato Hughes para mientras esté aquí el jefe del Gobierno.

TOROS EN BILBAO

Tercera corrida.

BILBAO. (Martes, tarde.) Hoy se celebra la tercera corrida de las actuales fiestas. La Plaza está llena.

En tres de las gradas se ven muchos soldados de la guarnición.

Los toros son de la ganadería de Miura. Hace mucho calor.

A consecuencia de la herida de Machaco, sólo torea Bomba y Cocherito.

Al salir las cuadrillas hay pitos.

Primero.—Berrando, buen mozo, largo, Ricardo da buenas verónicas. Palmas.

El toro es bravo, pero de escaso poder. Toma con codicia seis puyazos.

Ricardo se adorna en el primer tercio con el capote. Palmas.

Morenito y Fatatero quedan bien con las banderillas.

Bomba muletea de cerca algo precipitado, aguantando varias tarascadas del bicho. Palmas.

Da media buena, saliendo casi prendido por el brazo.

Descabelló al segundo golpe. Muchas palmas.

Ricardo da la vuelta al ruedo oyendo palmas.

Segundo.—Negro, buen mozo, largo de cuerna.

Cochero da tres verónicas aceptables. Después de dos reñonazos, toma cuatro puyazos con poder, derribando dos jacos, que fallacen.

Zurito es aplaudido por sus buenos puyazos.

Armillita y Limeño quedan regulareillos con los palos.

Cochero encuentra al toro difícil; hace una faena muy buena, larga media entrando bien, quedándose el toro; saca el estoque y descabelló. (Ovación y oreja.)

Tercero.—Negro, grande, largo de cuerna. Ricardo veroníquea poco ceñido.

El toro es de poder y codicia, dando tremendas costaladas á los picadores, haciendo contra éstos buena pica.

En total, toma cuatro varas, matando un jaco.

Barquero y Morenito escuchan palmas con las banderillas.

Bombita muletea de cerca, pero poco parado.

El toro está de cuidado, pues corta el terreno.

Sufre un desarme. Cuarteando, da un pinchazo feo; media, alargando el brazo. Rueda de peones. Pitos.

Cuarto.—Berrando, largo, de bonita lmina. El público aplaude al mayoral de la ganadería de Miura, el cual saluda dando las gracias.

El bicho toma el primer puyazo con codicia, recapeando.

Cochero veroníquea movido.

El toro continúa con poder y codicia, to-

mando hasta seis puyazos. Mueren dos jacos.

El público sigue aplaudiendo al toro. Muñagorri y Vito parran, sobresaliendo el primero (Palmas.)

Cochero encuentra al toro fácil; le pasa de muleta haciendo una faena tranquila y adornada; da media buena y descabelló. (Ovación y oreja.)

Quinto.—Berrando en negro, bien presentado.

Bombita veroníquea superiormente. Palmas.

El toro salta la berrera, haciéndonos temer por su bravura; se enmienda, y toma cuatro puyazos; matando un caballo.

Ricardo y Cocherito se lucen en los quites. Bombita coge los palos, juguetea y clava un buen par; después se cae un palo. Clava otro bueno y otro aceptable. Palmas.

Ricardo hace una buena faena de muleta de cerca, pero teniendo demasiado abiertas las piernas. Algunos pases levantan olés, resultando la faena larga, pero inteligente.

Un pinchazo y una estocada corta, alargando el brazo. Descabelló. Muchas palmas.

Sexto.—Cárdeno. Cocherito da unas verónicas buenas.

El toro resulta bravo, tomando cinco puyazos; mata un caballo.

Bomba y Cocherito se lucen también en este toro haciendo quites y abanicando al toro. Cocherito coge los palos y clava un par bueno y otro malo. (Palmas y pitos.) Termina el tercio Vito con un buen par.

Cochero brinda á los tendidos de sol; hace una faena de muleta pasado y de cerca, adornándose. (Palmas.)

El toro está suave como una manteca y falla. Termina con media buena. (Palmas.) BONNAT.

LA HUELGA DE BILBAO

Disgustos.—Falta de dinero. BILBAO. (Martes, tarde.) La Sociedad Franco-belga ha recibido una comunicación, que firman varios obreros y en la que éstos manifiestan deseos de volver á sus faenas.

El director de dicha Compañía ha visitado al gobernador y le ha pedido proteja la libertad del trabajo.

En el Centro Obrero de Gallarta comienzan á escasear los socorros.

A varios obreros se les han negado éstos, pretextando que no han trabajado, como lo han hecho los demás, los depositos de minerales.

Todos ellos se disgustaron, y dicen que volverán al trabajo si no les socorren.

Los patronos indignados. He hablado con algunos patronos, que me han dicho están indignadísimos por la conducta del Gobierno.

Afirmaron que éste no les hará variar de actitud y que no temen á los expedientes.

Tenemos la seguridad de no haber defraudado á la Hacienda.

Y esto es fácil de comprobar, porque casi todas las expediciones de minerales son intervenidas por las Aduanas, y respecto á su valor, está aprobado por la Administración y la Jefatura de Minas del distrito.

Como han confesado más de una vez los ministros de Hacienda—terminaron—es en Vizcaya donde con más exactitud es pagado el impuesto minero.

Los expedientes de defraudación. BILBAO. (Martes, tarde.) El Nervión de ayer y El Noticiero de hoy comentan la noticia que ha circular en Bilbao, según la cual el Gobierno, para ejercer presión sobre los patronos, á fin de que cedan en la actual huelga, ha puesto en movimiento los expedientes de defraudación incoados hace años.

Dicen ambos periódicos que, de haber tenido fundamento esos expedientes, no ha debido la Administración dejarlos dormir tanto tiempo.

De todos modos—añaden—resucitarlos ahora indica parcialidad en el Gobierno, que quiere amedrentar á los patronos, envolviéndolos en las molestias de un expediente de minas.

EL VIAJE DE LOS REYES

Los Reyes en París. PARIS. El Rey Don Alfonso, acompañado del Sr. Quiñones de León, dió esta mañana un largo paseo á pie y luego en automóvil por los Campos Elíseos y el Bosque de Bolonia.

Mientras tanto, la Reina Victoria, con la duquesa de San Carlos y el duque de Santo Mauro, visitó varios comercios, haciendo compras.

Los Soberanos almorzaron juntos en un restaurant del Bosque de Bolonia, adonde irá la Reina Victoria á unirse con el Monarca.

Después el Rey realizará una excursión en automóvil por la carretera de Fontainebleau. El acompañarán el marqués de Viana, conde del Grove y Sr. Quiñones de León.

De Boutique á Vincennes. PARIS. Al salir del Bosque de Bolonia, fué el Rey Don Alfonso al Bosque de Vincennes, por el que estuvo paseando.

Al regresar esta mañana al hotel la Soberana, se acercó una mujer al automóvil en que iba, para entregarle una súplica á favor de su marido, Gregorio Campaña, que se dedica á estudios de aviación, pero carece de recursos para ello.

BAÑERIO DE FUENTE NUEVA DE VERÍN

(PROVINCIA DE ORENSE) Temporada oficial: de 15 de junio á 30 de septiembre

Este balneario, que cuenta con magnífica instalación hidropneumática, es el más próximo á la villa de Verín, donde existen hoteles confortables.—El viaje desde Orense puede hacerse en automóvil ó coche, invirtiendo los primeros 4 horas en el recorrido.—De venta las aguas en las principales farmacias y droguerías.—Depositarlos en Madrid: Pérez, Martín y C.ª, ALCALA, 9.

FORMIDABLE INCENSO

En la fábrica Krupp

PARIS. Según un despacho de Essen, publicado por varios periódicos, ha estallado un incendio en el laboratorio de la fábrica Krupp.

El incendio ha revelado formidables catástrofes desde los primeros momentos, y las llamas se extienden asoladoras, amenazando invadir los talleres.

Todo el Cuerpo de bomberos de Essen se ha trasladado al lugar del siniestro, y trabaja para impedirlo.

Con ellos rivaliza el vecindario de Essen, realizando heroicos trabajos de salvamento.

Hasta ahora no se tiene noticia de que el incendio haya causado desgracias personales.

Tres muertos. PARIS. Ha cedido algún tanto el incendio que se declaró en el laboratorio de los talleres Krupp.

El laboratorio ha quedado completamente destruido; sólo queda de él un montón de calcinados escombros.

Los bomberos mueven estos escombros para extraer los cadáveres de las víctimas que pudiera haber debajo de ellos.

Ya han extraído tres cadáveres. Al mismo tiempo continúan los trabajos para extinguir totalmente las llamas.

A consecuencia del incendio hay varias personas heridas de gravedad.

AMOR SENSACIONAL

¿Abdul-Hamid asesinado?

PARIS. Despachos de Constantinopla recibidos por la Prensa de esta capital se hacen eco de un rumor, según el cual parece que el ex Sultán Abdul-Hamid ha sido asesinado.

El sensacional rumor ha producido aquí la impresión que es de suponer.

Instantáneamente los reporters se han puesto en movimiento para comprobar en los centros oficiales diplomáticos la veracidad de la noticia.

Uno de los lugares adonde se han apresurado á acudir los reporters ha sido la Embajada turca en París.

Allí han desmentido el rumor, asegurando que debe tratarse de un error, por cuanto no se ha recibido allí ninguna noticia que de cerca ni de lejos pudiera confirmarlo.

El ex Sultán Abdul-Hamid—han dicho á los reporters—continúa en el ameno retiro que le fué designado, y el alarmante rumor debe haber sido puesto en circulación por los partidarios de un orden de cosas que, afortunadamente, ha desaparecido para siempre de Turquía.

En los Centros oficiales franceses tampoco saben nada del supuesto asesinato de Abdul-Hamid.

Boletín religioso del día 24

Santos del día 24 de agosto.—San Bartolomé, apóstol; Santos Tolomé y Román, mártires; Santos Eufiquio, Patricio y Jorge, confesores; y Santa Aurea, virgen y mártir.

Cultos.—Se gana el Jubileo de Cuarenta Horas en la parroquia de San Ginés; á las diez misa cantada y por la tarde, á las cinco y media, vísperas solemnes con asistencia de los curas párrocos y economos de esta corte, y á continuación estación, rosario, preces y reserva.

La misa y oficio son de San Bartolomé. Visita de la Corte de María.—Nuestra Señora de las Mercedes en las Monjas de Alarcón y Góngoras, San Millán y San Luis, de la Paz en la Catedral, de la Paz y Gozos en San Martín ó de María Auxiliadora en su iglesia.

Espíritu Santo, Adoración nocturna. Turno: San Pascual Bailón.

Espectáculos del día 24

GRAN TEATRO.—7,15.—El alma del querubín.—El poeta de la vida.—El país de las hadas.

NACIONAL.—9.—La rémora.—Germinal (doble).

LATINA.—5.—La moral en peligro.—Bomberos.—La alegría del batallón.—Los descomulgados.—Carceleras.—A Roma por todo el día.—Cambio diario de películas.

MADRILEÑO.—Desde las 3, escogido programa de cinematógrafo y grandes atracciones.

BENAVENTE.—De 7 á 12,15, secciones continuas de películas: Novedad y estreno. RECREO DEL BULEVARD (Alberto Aguilera, 64.—Todos los días, desde las 7, bonitas y variadas películas y bailes.

AVISOS UTILES

LA CENTRAL.—Pidanse los jabones con este nombre en todos los comercios. T.ª 903.

Cataratas: Fumid tabaco con huro. 1 p. fo.

